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АВТОМОБИЛЬНАЯ ЛО РОГА
Дальнейшее расширение и благоустройство дорожной сети в республике будет способствовать ускорен

ному социально-экономическому развитию всех регионов, более полному использованию трудовых ресурсов.
бильной дороги Чума телеги — Зестафони через Ри- аую систему плоиироааиия и экономичоского стиму 
котским пермал. Большим событием в жизни всей лирования. 
республики стал ввод в строй надежных автодорог

Для сотен тысяч людей, ежегодно посещающих на
шу республику, знакомство с Советской Грузией, ее 
историей, культурой, сегодняшним днем начинается 
с дороги, с  каждым годом автомобильные дороги 
республики становятся асе благоустроенней, краше, 
вводятся в строй все новые магистрали. И это понят
но—дружба и братское сотрудничество народов стра
ны находит наиболее яркое выражение в широких 
экономических связях, взаимных поставках промыш
ленной и сельскохозяйственной продукции, культур
ном обмене. В государстве столь обширном, как на- 
ше, транспорт, грузовые перевозки играют совершен
но особую роль — и экономическую, и политиче
скую, н психологическую.

«Без хорошо работающего транспорта, — отмечал 
я докладе «Шестьдесят лет СССР» товарищ Ю. В. 
Андропов, — очень трудно обеспечить и ускоренное 
развитие всех республик, и дальнейшее углубление 
их экономического сотрудничества. Но транспорт ва- 
жен не только для решений сугубо хозяйственных 
задач. Развитие транспорта, дорожной сети, прибли
жая село к городу, будет в немалой степени спо
собствовать, например, закреплению и кадров на 
евлв. Поможет это, конечно, и решению большой 
социальной задачи — рациональному и гибкому ис
пользованию трудовых ресурсов».

Обеспечивая повседневные человеческие контакты 
Я' масштабах всей страны, транспорт служит приоб
щению людей к достижениям социалистической ци
вилизации в самом широком смысле слоев. Вот по
чему расширение дорожной сети, в том числе авто
дорожной, ее благоустройство —  важнейшая задача 
партийных, советских, хозяйственных органе* нашей 
республики, активно участвующей а общесоюзном 
разделении труда, культурных контактах в стране и 
за рубежом, поставившей перед собой задачу пол
ного и всестороннего преодоления отставания от 
среднесоюзных темпов развития. Этой цели должна 
активно способствовать, в частности. Кавказская ав
томобильная дорога через Рокский перевал Главно
го Кавказского хребта, завершение строительства ко
торой предусмотрено в нынешней пятилетие реше
ниями XXVI съезда КПСС.

На долю автотранспорта в нашей республике при
годится значительная часть грузовых и пассажирских 
перевозок. В силу этого с каждым годом растет про
тяженность автомобильных дорог, улучшается их ре
монт и содержание. Только за последние пять лет 
длина автодорог с твердым покрытием увепиютлась 
на 769 километров, в том числе с усовершенствован
ным покрытием — на 414 километра. Около двух 
тысяч километров автодорог были реконструированы 
н усовершенствованы, построены сотни новых капи
тальных мостов и других инженерных сооружений. Се
годня практически все районные центры республики 
соединены с опорной сетью надежными автодоро
гами. На год раньше установленного срока бы
ла завершена и реконструкция важной автомо-

в Горную Сваиети, Хеесурети, ряд других высоко
горных регионов. Для них автодорога имеет жиз
ненно важное значение, более чем где-либо служит 
решению важнейших социальных задач к, прежде 
всего, возрождению к жизни горных сел, рациональ
ному использованию богатых материальных и трудо
вых ресурсов, обеспечению занятости людей в тече
ние всего года. Именно поэтому местные партийные 
и советские органы призваны и дальше осуществлять 
действенный контроль за ходом строительства и ре
конструкции автодорог в высокогорные районы, ока
зывать всемерную помощь дорожно-эксплуатацион
ным подразделениям Министерства автомобильных 
дорог республики в организации ремонта и содер
жания этих магистралей в исправном состоянии.

Растущие потребности народного хозяйства в пе
ревозках требуют, однако, еще более ускоренного 
расширения сети дорог, повышения качества дорож
ных работ. Пропускная способность многих автома
гистралей из-за резкого возрастания интенсивности 
движения уже практически исчерпана, на других же 
скорости движения автомашин едва превышают по
ловину от скорости в нормальных условиях. Тяже
лое положение с движением создалось во многих 
городах республики.

В редакционной почте немало писем, авторы ко
торых с тревогой говорят о плохом состоянии мно
гих участков автомагистралей республики, что ведет 
к ускоренному износу машин, перерасходу горюче
го, порче и потерям ценных грузов. Медленными 
темпами ведется строительство дорог первой кате
гории — их протяженность в республике составляет 
всего 25 километров, все еще не обеспечено кругло
годичное движение через Крестовый перевал. Сле
дует ускорить темпы реконструкции западного лево- 
бережного въезда в столицу республики, дорог Ба- 
рисахо — Шаги ли и Пшавели — Омало, а также стро
ительство магистрали Местиа — Ушгули.

Претензии к автодорожникам справедливы. Ими 
используются далеко не все резервы ускорения тем
пов и повышения качества строительства и реконст
рукции автомагистралей общегосударственного и рес
публиканского значения, медленно внедряются пе
редовые технологические процессы производства до
рожных работ, организации труда, комплексной ме
ханизации, плохо используется имеющаяся техника. 
А ее в дорожно-эксплуатационных подразделениях 
Мииаетотранса республики хронически не хватает: по 
обеспеченности автогрейдерами, скреперами, буль
дозерами, пескоразбрасывателями и другой техни
кой на каждые 1.000 километров дорог Грузия ныне 
занимает едва ли не последнее место в стране. Не 
уделяется должного внимания развитию производ
ственной базы отрасли. Дорожно-эксплуатационные 
подразделения, среди которых немало маломощных 
и нерентабельных, до сих пор не переведены на ко

пирования.
Все эти недостатки нужно решительно преодолевать. 

Интересы республики, задача безусловного выполне
ния планов и обязательств на одиннадцатую пятилет
ку требуют от коллективов автодорожников энергич
ного развертывания социалистического соревнования 
за ускорение темпов работы, за бережное расходо
вание материальных ресурсов, укрепление организо
ванности и дисциплины в соответствии с решениями 
ноябрьского 11982 г.) и июньского (1983 г.) Пленумов 
ЦК КПСС.

Директивные органы республики наметили четкую 
программу действий автодорожников в одиннадца
той и двенадцатой пятилетках. Предстоит, например, 
завершить строительство подъездных дорог с гра
вийно-щебеночным покрытием к центральным усадь
бам колхозов и совхозов, обеспечить путем строи
тельства противолаяинных сооружений круглогодич
ное движение через Крестовый перевал по дороге 
Тбилиси —  Беслан, закладку на десятках километров 
снегозащитных лесных полос и озеленения, ускорить 
темпы строительства объездной дороги вокруг Тби
лиси и ряда других городов. Соответствующие по
ручения даны Госплану, Госснабу, Госстрою, ряду 
министерств и ведомств республики. Необходимо, не 
откладывая деле, взяться за реализацию этой про
граммы уже сегодня, опираясь при этом на помощь 
и поддержку местных партийных и советских органов.

▲ такой помощи автодорожникам пока оказывает
ся недостаточно. Райкомы и горкомы партии, испол
комы местных Советов народных депутатов могли 
бы проявить больше заботы об условиях труда и 
быта строителей автомагистралей, добиваться выде
ления для них передвижных вагонов-общежитий, сто
ловых, душевых, нацеливать коллективы дорожно
эксплуатационных подразделений на внедрение бри
гадного подряда, других форм современной органи
зации труда, укреплять организации кадрами ква
лифицированных рабочих и специалистов.

Многое могут сделать Советы народных депутатов, 
их исполкомы, депутатский актив и для озеленения 
территорий вдоль аатомагистрелей республики, соз
дания зон отдыха, видовых площадок, объектов сер
виса. Нужно наводить образцовый общественный по
рядок на автомагистралях, строго контролировать 
выполнение водителями правил дорожного движе
ния, что способствовало бы ликвидации дорожно- 
транспортных происшествий, повреждения полотна 
дорог и инженерных сооружений.

Автомагистрали — своеобразная визитная карточ
ка республики, жизненно важные артерии ее хозяй
ственного организма. Дальнейшее расширение, бла
гоустройство дорог, качественное их содержание по
могает сегодня, а в еще большей мере будет помо
гать завтра выполнению тружениками Советской Гру
зии планов и высоких социалистических обязательств 
на одиннадцатую пятилетку, успешной реализации 
решений XXVI съезда КПСС.

Н а  с н и м к е :  передовая сборщица 
Мзиурского цитрусового совхоза Галь- 
ского района, студентка-заочница Гру
зинского института субтропического хо
зяйства Майя У билава, которая еже
дневно собирает по 450—500 килограм
мов мандаринов.

Фото И. Чохонелидэе.
( Фотохроника ГрузИНФОРМа).

Среди лучш их доярок Нигоитского се
меноводческого совхоза научно-произ
водственного объединения «Тавтави» 
Ланчхутского района называют имя На- 
то Гогешвили. Д ва  года назад, окончив 
среднюю школу, девуш ка избрала про
фессию животновода. Е й доверили 17 
фуражных коров. Заботливо ухажива
ет за подопечными молодая доярка. На 
ее счету уже 27 тонн надоенного моло
ка Это почти на две тонны больше го
дового задания.

Н а  с н и м к е :  Нато Гогешвили.
Фото 3. Самсония.

( Фотохроника ГрузИНФ ОРМ а).

РЕЗЕРВЫ ДАЮТСЯ ПРАВОФЛАНГОВЫМ' В ЦК КП ГРУЗИИ

КАЖДЫЙ— В ОТВЕТЕ
Успешно трудится на ударной вахте третьего года пятилетки коллектив Шу- 

лаверекой фабрики первичной обработки шерсти. Особенно весомые результаты 
здесь достигнуты за последние два года. И  не только по  росту объема производ
ства, производительности труда, но и по таким показателям, как качество выпу
скаемой продукции, укрепление трудовой дисциплины. По сравнению с 1982 го
дом, например, прогулы и потери рабочего времени сократились на предприятии 
на треть, простои оборудования —  на 27 процентов, количество рекламаций за каче
ство продукции уменьшилось почти втрое.

СТРОИТЕЛЬНОМУ
Ч Е Т К И Й

КОНВЕЙЕРУ 
Р И Т М

Продукцию ф а б р и к и  — мытую 
тонкую, иолутоюсую, полу грубую
шерсть и войлок девяти разновидно
стей хорошо знают в РСФСР, Белорус
сии, Армении, Прибалтике, иа Укра
ине. У коллектива — около 850 пот
ребителей. К аж дая претензия (а она 
редко, но все ж е еще бывает) стано
вится здесь предметом обсуждения 
на Дне качества. На одном из таких 

Дней самокритично, по-деловому было 
рассмотрено письмо с Минского ор
дена Ленина камвольного комбината, 
в котором указывалось на то, что в 
присланной в адрес предприятия шер
сти содержатся синтетические и хлоп
чатобумажные клочки, нити, что яв
ляется грубым нарушением ГОСТа. 
Все виновные в этом—прессовщики, 

поммастера, сменные контролеры, на
чальник ОТК — понесли соответствую
щие наказания.

С целью повышения качества про
дукции каж дая смена укомплектова
на контролерами ОТК, а  производст
венная лаборатория — высококвали
фицированными специалистами, мо
рально и физически изношенные мо
ечные агрегаты заменены более высо
копроизводительными, введены в экс
плуатацию новые артезианские колод- 
Ды, установки кондиционирования воз
духа, пневмотранспорт для подачи 
мытой шерсти от лабазов до пресса, 
Реконструирован прессовый участок. 
Сейчас монтируется еще один агрегат, 
который будет за час промывать 
350—400 килограммов шерсти.

«Качество продукции — забота ка

ждого!» — под таким девизом трудят
ся в нынешней пятилетке работники 
фабрики, которые нашли интересную 
форму сотрудничества со своими пот
ребителями. Они разослали им пись
ма, в которых, в частности, говорится 
о том, что коллектив предприятия об
ращается к ним с просьбой да*ь от
зыв и предложения по качеству шер
сти.

— Такое общение с нашими потре
бителями, их деловые предложения, 
советы, несомненно, помогают нам по
ложительно решать вопросы улучше
ния качества продукции, — говорит 
директор фабрики Алеко Хуцишвили, 
— В улучшении качества продукции, 
укреплении трудовой дисциплины не
малую роль сыграл переход на бри
гадную форму организации и стиму
лирования труда с охватом всех ра
бочих. Это дало возможность повы
сить производительность труда на 
пять процентов, до минимума довести 
простои и потери рабочего времени. 
В социалистическом соревновании от
личились бригады сортировщиц, воз
главляемые Дарико Циклаури, Ма- 
лейкой Алиевой и другими. Они, в 
полтора раза перекрывая сменные за
дания, уже реализовали план четырех 
лет пятилетки.

Коллектив фабрики обязался в 
третьем году пятилетки отправить 
потребителям дополнительно к зада
нию продукции на десятки тысяч 
рублей.

Роберт МЕГРЕЛИШВИЛИ.

Своевременный ввод в  действие запланированных мощностей и новых объек
тов в  нынешнем году играет ключевую роль в  решении соцшыьно-зкономических 
задач, намеченных на одиннадцатую пятилетку, в создании надежной основы для  
дальнейшего роста экономики республики. Все объекты пусковой программы года 
необходимы для сбалансированного развития экономики. В  то же время выделены 
и особо важные, имеющие первостепенное значение д ля  народного хозяйства. Это 
объекты энергетики, черной и цветной металлургии, электротехнической промыш
ленности, Кутаисский автомобильный завод, Сачхерская хлопкопрядильная фаб
рика, Ахалкалакский завод канатного оборудования, чайные фабрики, винные 
заводы, другие. Именно на них в  первую  очередь должны быть сконцентрированы 
материально-технические ресурсы, основные силы строителей и монтажников, что
бы работы здесь были безусловно завершены в  срок.

Пока этому требованию отвечает 
далеко не каждая пусковая стройка, 
констатировало совещание в ЦК КП 
Грузии, которое подытожило работу 
строителей за 10 месяцев нынешне
го года. С информациями выступили 
ответственные работники Госплана 
республики, руководители ряда ми
нистерств, ведомств, Госстроя, Строй
банка, строительных и монтажных 
трестов, управлений, других органи
заций. На совещании выступил за
меститель Председателя Совета Ми
нистров Грузинской ССР Ю. И. Ке- 
дишвили. Итоги подвел секретарь ЦК 
КП Грузии Г. А. Андроникашвили.

Участники совещания отметили, 
что, хотя в нынешнем году объем вы
полненных подрядных работ значи
тельно вырос, достигнутые темпы на 
ряде особо важных объектов не 
обеспечивают своевременного их вво
да в эксплуатацию. Множится число 
пресловутых долгостроев. К примеру, 
десять лет ведется реконструкция 
цхинвальского завода «Грузталък», 
на Батумском заводе трансформато
ров только из-за отсутствия нормаль
ных условий для работы строителей 
планы систематически срываются, для 
осуществления канализационных ра
бот в Цхакая три года подряд выде
ляются немалые средства, и все эти

годы не осваивается ни одной копей
ки.

Производительность труда строите
лей низка — она отстает от средне
союзного уровня, все еще наблюдает
ся порочная практика корректировки 
планов в сторону их снижения, допу
скаются приписки, перерасход фонда 
зарплаты. Вызывает опасение, что не 
будут освоены средства, выделенные 
на развитие агропромышленного ком
плекса.

Детальному анализу подверглась 
работа строителей на сооружении 
объектов жилищно * гражданского на
значения. Хотя жилых домов строит
ся много, к качеству работы предъ
являются обоснованные серьезные 
претензии. Так, экспериментальный 
многоэтажный дом в Тбилиси, пост
роенный коллективом треста 10 и 
преподносимый им как достижение в 
строительной технике, на самом деле 
имеет множество недостатков. Строи
тели не смогли обеспечить его обли
цовку крошкой одного цвета, панели, 
стены возведены с нарушением тех
нических правил, в ряде мест не 
убрана арматура.

Серьезную озабоченность вызывает 
ввод в эксплуатацию объектов здра
воохранения, Академии наук Грузин
ской ССР. некоторых школ, детских

' садов, ухудшилось положение на 
стройках, которые осуществляют гру
зинские стройотряды за пределами 
республики, особенно на БАМе.

Основная причина отставания в том, 
что . в строительных министерствах н 
подрядных подразделениях медленно 
совершенствуется организация стро
ительного производства. На стройках 
все еще велики потери рабочего вре
мени из-за отсутствия элементарного 
порядка, несвоевременного обеспече
ния строителей материалами.

На совещании указывалось, что 
сейчас, когда до конца года осталось 
меньше двух месяцев, работы следует 
вести по жестким уплотненным гра
фикам, предусматривающим макси
мальную совмещенность технологиче
ских операций, порядок, четкость в 
действиях всех участников строитель
ства. Решать эти задачи надо во всех 
зпеньях — от министерства до бри
гады.

Задача безусловного выполнения 
годового плана строительно-монтаж
ных работ с особой остротой выдви
гает необходимость усиления контро
ля за их ходом со стороны партийных 
организаций строек и строительно
монтажных подразделений, городских, 
районных, областных комитетов пар
тии. Очень важно поддерживать ини
циативу передовых коллективов, 
помогать им развивать успех, подтя
гивать отстающих до уровня право
фланговых соревнования.

(ГрузИНФОРМ).

----------------РИТМ--------------
ПЯТИЛЕТИИ

УЛУЧШАЯ
КАЧЕСТВО

Производство трех новых видов 
автоматических выключателей осво
ил а канун праздника Великого О к
тября коллектив тбилисского заво
да «Электроавтомат». От выпускав
шихся ранее изделий того же на
значения они выгодно отличаются 
меньшей материалоемкостью. При
менение при мх изготовлении более 
прочного материала позволило зна
чительно повысить надежность вы
ключателей а эксплуатации. Кроме 
того, упростилась и технология: вме
сто прессов установлены термопласт, 
автоматы, которые дали возмож
ность а три раза повысить произво
дительность труда.

Обновление ассортимента, улуч
шение качества выпускаемых изде
лий, совершенствование технологи
ческих процессов —  основные на
правления работы коллектива Он 
стремится к тому, чтобы при мень
ших затратах производить больше 
добротной и нужной продукции. Не 
участках предприятия широко раз
вернуто социалистическое соревно
вание за рациональное использова
ние рабочего времени, производст
венных мощностей, за повышение 
эффективности и качества работы. 
Именно благодаря этому увеличение 
объема производства в нынешнем 
году достигнута в основном за счет 
роста производительности тр уд а  

В центре внимания всех производ
ственных подразделений завода на
ходятся вопросы улучшения качест
ва производимой продукции. В ре
зультате на предприятии более двух 
третей изделий выпускается сейчас 
с почетным пятиугольником.

ЕСТЬ ГОДОВОЙ ПЛАН!
Дополнительно пять миллионов 

яиц получат за счет экономного рас
ходования комбикормов на Норий- 
ской птицефабрике. Значительно 
возросла здесь и яйценоскость. От 
каждой несушки не предприятии в 
среднем получают 175 яиц при пла
не 153, до конца года эта цифра бу
дет доведена до 225.

За девять месяцев нынешнего го
да на фабрике произведено около 
30 миллионов яиц и 7 тысяч цент
неров мяса. Тем самым коллектив 
предприятия выполнил не только го
довой план, но и социалистические 
обязательства. При этом предприя
тие получило прибыли на 290 тысяч 
рублей больше, чем за соответству
ющий период прошлого годе.

С подъемом работают в эти дни 
бригады Эльзы Тодуа и Тамаза То- 
кликишвили. Члены этих передовых 
коллективов на 120 процентов вы
полняют свои ежедневные плановые 
задания. Не отстают от них и пере
довики производства Нино Гобеджи- 
швилн, братья Нугзар и Гиви Натена- 
дзе, Элгуджа Джохедэе и многие 
Другие.

Широкое применение на фабрике 
находят достижения науки и техни
ки. В частности, здесь взят на воору
жение новый метод сухой аэрозоль
ной массовой иммунизации птиц. 
Экономический эф ф ект от примене
ния новшества составляет более 120 
тысяч рублей.

До конца года коллектив фабри
ки сдаст государству свыше четырех 
миллионов штук яиц и 200 тонн пти
чьего мяса. Общегодовая прибыль 
составит миллион рублей.

РАСТУТ 
ЗАПАСЫ  КОРМОВ

Изыскивая резервы увеличения 
производства продуктов животно
водства, труженики колхоза села 
Замлети Шуахеаского района доби
ваются укрепления кормовой базы.

В прошлом году колхозники отда
ли немало сил, чтобы вернуть пло
дородие засушливым землям, очи
стить от камней м кустарников за 
брошенные участки, поставить их на 
службу животноводству. На масси
ве Танара, на сенокосах третьей, чет
вертой, шестой и седьмой бригад 
хозяйства были внесены десятки 
тонн органических н минеральных 
удобрений, проведены другие агро
технические мероприятия по по
верхностному улучшению угодий. И 
результаты не замедлили сказаться: 
нынешней весной травостой на аль
пийских лугах был отличным.

А когда наступила' пора сеноко
са, на помощь кормодобытчикам 
пришли табаководы, виноградари, 
молодежь села  Общими усилиями 
они заготовили 250 тонн сена—вдвое 
больше прошлогоднего. В хозяйстве 
заложено свыше пяти тонн кукуруз
ной чалы. Словом, кормов ферма 
получит больше, чем когда-либо 
раньше. А это гарантия успешной 
зимовки скота, его высокой продук
тивности.

Однако у хозяйства еще немало 
резервов увеличения производства 
кормов. И о них эамлетцы не за
бывают. В будущем году здесь вве
дут а строй новые кормовые уго
дья.

Именно постоянной заботой о кор
мах следует объяснить нынешний ус
пех колхозных животноводов, кото
рые уже в середине октября выпол
нили годовое задание по надою мо
лока. В среднем от одной коровы 
здесь получено на 20 килограммов 
молока больше, чем за соответству
ющий период прошлого года.

(По сообщениям корр. «Зари 
Востока» (.

По РОДНОЙ СТРАНЕ/

Занятие семинара-лектория 
при Ц К  К П  Грузии

•  СТЕРПИТАМАК (Башкирская АССР). 
Вступил ■ строй комплекс цехов по вы-
пУску тяжелых трубоукладчиков на Стер- 
л Каменском заводе строительных ма- 

Эти агрегаты грузоподъемностью 
50 тонн предназначены для строителей 
Мвгистраль«ых трубопроводов. С освое- 
ч*®м проектной мощности нового про- 
^•одстеа коллектив предприятия еже

годно будет поставлять трассовикам 500 
таких машин.

ф  ЕРЕВАН. Портреты знатных труже
ников Армении, Азербайджане, Грузии, 
живописные пейзажи, изделия а нацио
нальном стиле и другие работы соста
вили экспозицию выставки изобрази
тельного и прикладного искусства рес
публик Закавказья, открывшейся во 
Дворце молодежи Еревана. Самодея

тельные авторы представили более 
двухсот произведений, ведущая тема 
которых —  ленинская дружба народов, 
социалистическая новь родного края. 
После демонстрации а Ереване выстав
ка отправится в путешествие по Арме
нии, побывает у сельских тружеников.

•  ГОРЛОВКА (Донецкая область). Ре
шили проблему улучшения условий тру
да и безопасности работы под землей

горняки шахты имени Г левого объеди
нения «Артемуголь». Они достигли выс
шего в стране уровня комплексной ме
ханизации угледобычи в пластах кру
того падения и за счет этого сегодня 
досрочно отправили потребителям 80- 
тысячную тонну угля. Успеху коллекти
ва во многом способствовало внедре
ние бригадного подряде.

(ТАСС, 12 ноября).

12 ноября состоялось очередное за
нятие семинвра-лектормя по актуаль
ным проблемам марксистско-ленинской 
теории н коммунистического строитель
ства при ЦК КП Грузии, которым ру
ководит кандидат » члены Политбюро 
ЦК КПСС, первый секретарь ЦК Ком
партии Грузии Э . А . Шеварднадзе 

Занятие семинара-лектория открыл 
второй секретарь ЦК КП Грузии Г. В. 
Колбии.

С докладом о некоторых тенденциях 
развития современной науки и техники 
выступил председатель Госкомитета 
Грузинской ССР по наука и технике, 
академик Академии наук республики 
И. Г. Гвердцители.

В занятии семинара-лектория приня
ли участие товарищи Г. А . Андроника- 
швили, А . Н. Инаури, Т. В. Ростиашвили, 
Т. И. Мосашвили, Ж , К . Шартааа.

(ГрузИНФОРМ).



КО М М УН И СТ И ПЯТИЛЕТКА ЭКО Н О М И КА

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ: ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ■ СОВЕТЫ И МЕСТНЫЕ РЕСУРСЫ

КАК РАЗВИВАТЬСЯ СФЕРЕ УСЛУГ ОБЪЕДИНЯТЬ УСИЛИЯ
Вот уже несколько лет подряд система Министерства бытового обслужива

ния населения республики из года в год выполняет плановые задания. Успешно 
реализованы они и за девять месяцев нынешнего года. Населению оказано на 
346 тысяч рублей сверхплановых услуг. П о некоторым показателям достигнут 
не только среднереспубликанский, но и среднесоюзный уровень. И  это при том, 
что в  1983 году объем реализации услуг населению был увеличен для системы 
Минбыта на 12,8 м иллиона рублей, в  том числе в  сельской местности —  на 8,2 
миллиона.

Эти цифры и факты приводились в‘ 
докладе не отчетно-выборном собрании 
партийной организации министерства. 
И хотя состояние дел в сфере бытового 
обслуживания населения республики в 
общем, как видим, благополучно, в от
четном докладе и выступлениях комму
нистов была ощутима озабоченность за 
завтрашний день отрасли. Это и по
нятно.

Плановым заданием на 1984 год по 
системе Минбыта предусмотрено увели
чение объема реализации бытовых ус
луг населению на 16,6 миллиона руб
лей, в том числе в сельской местно
сти —  на 9,4 миллиона. М ежду тем план 
девяти месяцев хотя и был перевыпол
нен, но лишь на 0,3 процента, что и 
составило 346 тысяч сверхплановых руб
лей. Несколько управлений бытового 
обслуживания —  Адигенское, Аспиндз- 
ское, Богдоновское, Лончхутское, Душ вт. 
ское, Казбегское, управление Ю го-Осе
тинской АО  и другие —  с заданиями 
не справились. Условия же таковы, что 
системе Минбыта предстоит не только 
закрепиться на завоеванных позициях, 
но и развивать успех. Какими путями 
можно достичь намеченной цели?

—  Эти пути, —  сказал в отчетном до
кладе секретарь партбюро аппарата 
Минбыта Омар Зоридзе, —  четко опре
делены в решениях ноябрьского (1982 г.) 
и июньского (1983 г.) Пленумов ЦК 
КПСС, в постановлении ЦК партии и Со
вета Министров СССР «О дальнейшем 
развитии и улучшении бытового обслу
живания населения», принятом е марте 
нынешнего года.

Мнение партбюро таково: наша парт
организация должна мобилизовать все 
силы для укрепления партийной, испол
нительской, трудовой дисциплины как 
в аппарате министерства, ток и на пред
приятиях системы; должна принять ме
ры для упрочения сферы бытобслужи- 
вания в кадровом отношении; должна 
сосредоточить самое пристальное вни
мание на развитии сельской службы бы
та, всемерном улучшении политико-вос
питательной работы.

Необходима жесткая мобилизован
ность, чтобы обеспечить выполнение 
плановых заданий 1983 года и создать 
основу для успешной работы в буду
щем году. Времени на раскачку у нас 
нет, а «узких мест», которые необхо
димо ликвидировать а  короткие сроки, 
предостаточно.

В ноябре 1982 года, в марте и авгу
сте 1983-го коммунисты аппарата Мю«- 
быта приняли на партийных собраниях 
ряд решений по усилению борьбы за 
искоренение негативных явлений, цеп
ко бытующих на предприятиях системы. 
Не раз этот вопрос выносился на об
суждение партбюро. Какое же практи
ческий результат? Радоваться пока не
чему. Буквально каждой проверкой по- 
прежнему выявляются нарушения пра
вил бытового обслуживания. Почти 
каждый день поступает информация о 
вскрытых на подведомственных объек
тах негативных явлениях. По предвари
тельным данным, • за два с  половиной 
года одиннадцатой пятилетки приписки 
к выполнению плановых заданий соста
вили по системе бытобслуживания око
ло миллиона рублей. Ревизиями и про
верками, проведенными в текущем году,

и.

были выявлены хищения и недостачи 
на сумму 115 тысяч рублей.

Есть в аппарате Минбыта подразделе
ние, осуществляющее контроль за фи
нансовой деятельностью подведомствен
ных предприятий и организаций, — кон
трольно-ревизионное управление. Срав
нительно недавно его возглавил комму
нист Михаил Чиквиладзе. Вот его пред
ложения по улучшению финансового 
контроля, высказанные на отчетно-вы
борном собрании:

—  Контрольно-ревизионная служба 
должна быть укреплена за счет лучших 
работников, коммунистов. Работа в этом 
направлении при поддержке руковод
ства министерства нами начата, и она 
будет доведена до конца. Деятельность 
ведомственного контроля и всех кон
трольных звеньев системы министерст
ва необходимо четко взаимоувязывать. 
Это позволит исключить имеющиеся 
сейчас дублирования в проведении про
верок, мелочную опеку хозяйственных 
руководителей, повысит качество и уси
лит профилактическую направленностг 
контроля. Новый состав партбюро дол
жен самым активным образом помочь 
в организации этого дела.

—  В отчвтном году, —  сказал Леонид 
Хуцишвили, начальник отдела профи
лактики правонарушений и анализа при
чин негативных явлений, —  действую
щая в министерстве центральная ко
миссия по укреплению дисциплины и 
координаций борьбы с  негативными яв
лениями рассмотрела работу 44 низо
вых комиссий, созданных в управлениях 
и организациях нашей системы. Деятель
ность 33 <из них была признана или не
удовлетворительной или недостаточной. 
В чем причины?

На наш взгляд, одной из основных 
является высокая текучесть руководя
щих кадров в районных управлениях 
бытового обслуживания. Беда в том, что 
во многих районах республики стран
ным образом определился круг людей, 
которых назначают только на руководя
щие должности. Не справился с одной 
работой —  переводят на другую. Так 
в систему бытового обслуживания по
падают агрономы, педагоги, зоотехни
ки. И чаще всего проку от этого столь
ко же, как если бы на должность агро
нома назначить не сведущего а сель
ском хозяйстве «бытовика». Партийным, 
советским органам на места*, думает
ся, следует требовательнее подходить 
к подбору руководителей для сферы 
обслуживания. И ещ е. Часто мы спе
шим освободить от работы за допу
щенные различные нарушения руково
дителей объектов службы быта —  мо
лодых специалистов. А  непосредствен
ные виновники этих нарушений —  мо
дельеры, рабочие и другие неответ
ственные материально лица —  остаются 
на своих местах. Необходимо найти 
иные пути для повышения ответствен
ности кадров за состояние дел на пред
приятиях.

Коммунист Годердзи Ртвелиашвил* 
начальник отдела организации и раз
вития сельской службы бьгга, остано
вился в своем выступлении на серьез
ных трудностях, мешающих расшире
нию сети комплексных приемных пунк
тов на селе.

Коллектив т б  и лисского 
производственного объеди
нения «Электровоэострои- 
тель» досрочно изготовил 
электр о в о з  д ля  Южно- 
Уральской железной до
роги. Н а днях электровоз 
в  торжественной обстанов
ке отправлен в  путь.

Н а  с н и м к а х :  слева—  
электр о в о з  для Южно- 
Уральской железной до
роги. Справа  — передовые 
производственники сбороч
ного цеха Г и ви  Мириана- 
швили, Зураб  Д ундуа , А в
то Марджанидэе, Валико  
Хуциш вили, Иосиф Черке- 
зиш вили и Вано Чечела- 
швили, активно участвую
щие в  сборке электровоза.

Фото
М ихаила

Квирикаш вили.

Дело в том, что еще в 1980— 1981 го
дах сельхозорган изации республики 
должны были построить и передать 
Минбыту 138 комплексных приемных 
пунктов. В течение нынешнего года — 
156. Задания эти не выполнены.

Недавно Самтрвдский и Сагвреджой- 
ский райкомы партии приняли решения 
изыскать для КПП службы быта доста
точные помещения и привести их в 
порядок силами местных хозяйственных 
организаций. Следование этому приме
ру, активизация такой работы поможет 
создать благоприятную почву для уско
ренного развития бытового обслужива
ния на селе. Огромное значение имеет 
и расширение видов услуг. Ведь на се
годняшний день планы по многим ви
дам обслуживания сельского населения 
не выполняются потому, что практиче
ски такие услуги не внедрены.

И в отчетном докладе, и в выступле
ниях коммунистов самокритично призна
валось, что парторганизация аппарата 
министерства —  штаба отрасли — не 
уделяла должного внимания организа
ции соцсоревнования как в низовых 
звеньях, так и в подразделениях аппа
рата Минбыта. Например, уже сегодня 
полным ходом должна идти подготови-. 
тельная работа с тем, чтобы трудовые 
коллективы предприятий сферы услуг 
были готовы взять повышенные социа
листические обязательства на 1984 год. 
Вести такую работу без организованно
го поступления с мест первичной доку
ментации невозможно. Однако в аппа
рате Минбыта о своевременном ее по
лучении не позаботились. 1еперь необ
ходимо спешно наверстывать упущенное.

— Мы, коммунисты аппарата мини
стерства, —  сказал министр бытового 
обслуживания населения республики 
Владимир Соболев, — главным недо
статком в своей деятельности за отчет
ный период должны признать слабую 
требовательность к тем, кто с недоста
точной ответственностью выполняет свой 
партийный и служебный долг. Приме
ров, подтверждающих этот вывод не
мало. На предыдущем отчетно-выбор
ном собрании мы приняли решение о 
закреплении ряда коммунистов за от
дельными регионами республики. На 
этих товарищей была возложена ответ
ственность за выполнение предприятия
ми бытового обслуживания, располо
женными в регионах, плановых зада
ний. Как уже говорилось, несколько 
районных УБОНов с  заданиями не спра
вились. Спросили мы с  товарищей за 
невыполнение партийного поручения? 
Не только не спросили, но и за весь 
отчетный период не заслушали их ни 
на партсобрании, ни на заседании парт
бюро. Вина за это ложится прежде все
го на коммунистов —  руководителей 
министерства.

У  нас действует отлаженная система 
политико-воспитательной работы. Пере
числять формы, в которых она ведется, 
нет необходимости, они известны. Но 
воспитание —  это прежде всего требо
вательность, а о результатах воспита
тельной работы судят по делам. Итак, 
требовательность в первую голову к 
себе, к коллегам и подчиненным, моби
лизация всех сил на улучшении работы 
отрасли — вот что требуется нам сего
дня...

Принятое собранием постановление 
включило комплекс мероприятий, на
правленных на успешное выполнение 
системой Минбыта республики плана 
1983 года, повышенных плановых зада
ний четвертого года одиннадцатой пя
тилетки.

Инна НЕДАШКОВСКАЯ.

В мае нынешнего года исполком Цалецржихского районного Совета народных 
депутатов в  очередной раз рассмотрел вопрдс о том, как выполняется его решение 
по повышению эффективности использования местных ресурсов. Речь в  первую  
очередь шла о недостатках, хотя в  райрне немало сделано для увеличения выпуска

С Ы Р Ь Я .товаров ширпотреба из местного сырь

Самое характерное то, что решение 
проблем, связанных с использованием 
местных ресурсов, райисполком по
ставил на твердую научную основу. 
Он обратился к ученым Зугдидского 
филиала Института экономики и пла
нирования народного хозяйства при 
Госплане республики с просьбой раз
работать четкую программу увеличе
ния выпуска продукции на базе ме
стных ресурсов. Сегодня работники 
райисполкома и филиала института, 
действуя в тесном контакте, уже оп
ределили сроки выполнения намечен
ного, составили так называемую схему 
использования ресурсов.

В последние годы в районе удалось 
добиться многого в деле использова
ния местных ресурсов. Только в ми
нувшем году здесь на базе местного 
сырья выпустили продукции на 4.823 
тысячи рублей. Примечательно, что в 
районе постоянно растет выпуск то
варов народного потребления из этого 
сырья. Так, в нынешнем году, ис
пользуя местное сырье и промышлен
ные отходы, намечено довести этот 
показатель до 6.084 тысяч рублей.

Из чего складываются эти цифры?
В первую очередь из того, что бук
вально на каждом предприятии рай
она развернут поиск резервов увели
чения производства продукции с на
именьшими затратами. А, стало быть, 
здесь делается упор на максимальное 
использование того, что находится под 
рукой, на использование местного сы
рья.

В озьмем Ц алеидж ихский леспромхоз. И 
разговор о нем поведем несколько подроб
ней потому, что это  предприятие производит 
две трети продукции от общего объема вы
пускаем ы х в районе товаров из местного 
сы рья. Здесь производят семь видов изде
лий: тару  для  транспортировки чая, дере
вянны е ручки для  лопат, мотыг, другого 
сельскохозяйственного инвентаря, пробки 
д л я  бочек, детали  д л я  мебели, строитель
ные доски, ш вабры ... В 1984 году планиру
ется выпустить зтих изделий на 2.184 ты
сячи рублей. Н аряду с этим в Ц алендж их- 
ском леспромхозе н алаж и вается  вторичная 
переработка остатков древесины, планиру
ется освоить выпуск размельченны х полу
ф абрикатов для  новых видов продукции в 
разм ере 2.000 кубических метров в год.

Широк ассортимент товаров народ
ного потребления, выпускаемых и 
другим предприятием, которое вносит 
свой вклад в развитие экономики 
района _  Цаленджихским лесным хо
зяйством. Назовем только одну цифру: 
до конца нынешнего года здесь будет 
выпущено продукции на 516 тысяч 
рублей. По сравнению с прошедшим 
годом налицо рост — в 1982 году по 
плану здесь выпустили товаров на
родного потребления на 449 тысяч 
рублей.

Недавно райисполком рассмотрел 
итоги работы местного райпромком- 
бината. Тенденция к росту производ
ства здесь, конечно, видна. В про
шлом году коллектив предприятия 
выпустил различных товаров на базе 
местных ,ресурсов на 1.185 тысяч руб
лей, плановое задание девяти месяцев 
этого года уже перевыполнено на не
сколько десятков тысяч рублей. Темп 
роста объема производства по сравне
нию с соответствующим периодом ми
нувшего года составил 0,6 процента, 
а по сравнению с соответствующим 
периодом десятой пятилетки — 2,7 
процента. Все это, конечно, хорошо. 
Но ведь это общие цифры. За ними не 
разглядишь, все ли резервы исполь
зует предприятие. В райисполкоме 
этому вопросу уделяют пристальное 
внимание, тут как раз и смотрят, что 
стоит за этими общими цифрами. К 
примеру, как оказалось, не все обсто
ит благополучно с выпуском мрамор
ной крошки, опрос на которую посто
янно растет. В минувшем году здесь 
недопоставили потребителям ее на 
3.300 рублей, а с начала нынешнего 
года — более чем на 1.000 рублей. 
Комиссия исполкома райсовета, изу
чившая этот вопрос, пришла к  выво
ду: причина отставания — устарев
шее оборудование, которое предприя
тию надо помочь обновить. Однако де
ло здесь еще и в том, что райпром- 
комбинат испытывает серьезные за
труднения с транспортировкой гото
вой продукции^ Из Скури крошку 
приходится везти за 30 километров в 
Джвардзени, а  машин не хватает. О 
том, как оказать комбинату помощь 
в этом вопросе, и должен подумать 
райисполком вместе с Министерством 
местной промышленности республики.

Впрочем, это не единственный вопрос, по

которому не могут договориться в райис
полкоме с М инместпромом. У того ж е  Ца- 
леиджихского райпромкомбината вот уж е на 
протяжении более чем четырех лет не ис
пользуется до 1.000 квадратны х метров по
лезной площ ади. Почему? А потому, ока
зы вается, что за  все это время в министер
стве так  и не смогли решить, какой именно 
участок производства надо тут оборудовать, 
какую  продукцию вы пускать. Переписка 
райисполкома с соответствующ ими служ б а
ми министерства осталась безрезультатной.
К этому вопросу здесь возвращ ались к аж 
дый год, разбирали  его д а ж е  на районной 
партийной отчетно-выборной конференции в 
1980 году. Однако дело с  места не сдвину
лось. Тогда райисполком обратился за  по
мощью в директивные выш естоящ ие орга
ны. Было это в конце июня нынешнего го
да . Тогда ж е, согласно распоряж ению  свер
ху, М ииместпрому и исполкому райсовета 
было поручено урегулирогать вопрос об ис
пользовании свободных площ адей райпром
комбината. Постановление есть. С выполне
нием ж е  его и в М ннместпроме, и в испол
коме райсовета явно не спеш ат...

Решение другой важной проблемы, 
связанной с использованием местных 
ресурсов, упирается в инертность ряда 
служб Министерства пищевой про
мышленности республики. Речь идет 
о розливе минеральной воды «Окури», 
спрос на которую растет с каждым 
годом. А дело со «Скури* обстоит так. 
Дебет этой минеральной воды состав
ляет сегодня 66 кубических метров в 
час. Мощности же предприятия по 
розливу «Скури» освоены в настоящее 
время всего на 70 процентов. Два-три 
зимних месяца завод простаивает. 
Ритм производства на этом предпри
ятии, как оказалось, во многом зави
сит от прихотей погоды. Снегопад, 
сильный ветер — и неизбежны вслед 
за этим перебои в снабжении электро
энергией, транспортом.

Сегодня на заводе выпускают по 
шесть тысяч бутылок в час. Здесь ра
ботают автоматические поточные ли
нии непрерывного действия. Годовая 
мощность предприятия составляет 9.200 
тысяч бутылок в год. А  спрос на 
«Скури* растет. Только с начала го
да отгружено потребителям более ше
сти миллионов бутылок. В  минувшем 
году по поручению Совета Министров 
республики были проведены изыска- 
тельно-каптажные работы, которые 
подтвердили возможность увеличения 
дебета воды до 90 кубических метров. 
Тогда же Минпищепрому было пору
чено строительство нового завода 
мощностью 24 миллиона бутылок в 
год. Уже завершены проектные рабо
ты, райисполкомом выделено место 
для строительства завода. Осталось 
начать строительство. Слово тут за 
Минпищепромом республики. Однако 
сказать его здесь не спешат, хотя сро
ки установлены' жесткие. Согласно 
проектному заданию, завод должен 
войти в строй во втором квартале 
1984 года. До конца того же года 
здесь должно быть выпущено 20 мил
лионов бутылок «Скури*. В заверша
ющем году пятилетки предприятие 
должно выпустить уже 24 миллиона 
бутылок минеральной воды. Но тот 
факт, что к строительству завода еще 
не приступили, вызывает серьезную 
тревогу.

Мы коснулись работы только трех 
предприятий района, выпускающих 
товары народного потребления из ме
стного сырья. Наряду с ними ресур
сы, которыми богат Цалеиджихский 
район, стараются максимально осво
ить на комбинате строительных мате
риалов райпотребсоюза, в Джварском 
управлении мраморной шахты и дру
гих. Все эти ресурсы на счету в ис
полкоме Цаленджихского райсовета. 
Их рациональное использование для 
производства товаров ширпотреба и 
стараются обеспечить депутаты рай
она.

Работаю т в этом направлении здесь под 
руководством плановой комиссии, которую 
возглавляет заместитель председателя рай
исполкома Абесалом Рогава. Назовем глав
ные из перспектив, которые определены в 
районе. Так, в 1984 году войдет в строй 
ф абри ка чайиы х концентратов, продукцию 
которой — концентрат из отходов ч ая  типа 
«Б ахм аро» — планируется производить па 
2 миллиона рублей в год. В будущ ем году 
вступит в строй и цех по обработке инерт
ных м атериалов, который из местного сырья 
будет выпускать продукцию на 300 тысяч 
рублей в год. Из древесины санитарны х ру
бок и отходов лесхоз, леспромхоз, комби
нат строительных материалов вы пустят до
полнительно товаров ширпотреба н а  850 ты 
сяч рублей. Районное объединение «Груз- 
сельхоэхимия» дополнительно к заданию  
выпустит н а  180 тысяч рублей доломита и 
извести.

— Для лучшего использования ме
стных ресурсов предприятиями и ор
ганизациями района, — рассказывает

ИДЕОЛОГИЧЕСКОЙ РАБОТЕ — ВЫСОКУЮ  ЭФФЕКТИВНОСТЬ-

ДИСЦИПЛИНА СИЛЬНА СОЗНАТЕЛЬНОСТЬЮ МАСС
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Говоря об первоочередных задачах строительства нового общества, В. И . Ле
нин подчеркивал: «Надо закрепить то, что мы сами отвоевали, что мы сам* декре
тировали, узаконили, обсудили, наметили, —  закрепить в  прочные формы и и а ь а -  
Д Н Е В Н О Я  ТРУ Д О ВО Й  Д И С Ц И П Л И Н Ы ».

Ярким проявлением этой неустан
ной заботы о совершенствовании на
шей экономической и социальной по
литики стало постановление ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР и ВЦСПС 
«Об усилении работы по укреплению 
социалистической дисциплины тру- 
да».

Воспитание у советских людей ком
мунистического отношения к труду 
диктуется прежде всего нынешними 
масштабами производства. Ведь це
на рабочей минуты сегодня чрез
вычайно велика. Если е 1970 году, 
например, в стране в одну минуту 
календарного времени вырабатывали 
1.410 тысяч киловатт-часов электро
энергии, то  сейчас эта цифра достиг
ла 2.523 тысяч. В нашей республи
ке а каждую минуту выпускается 
продукция стоимостью 50 тысяч руб
лей.

Идеологическая работа призвана 
существенно влиять на развитие ос
новного принципа социализма «от 
каждого —  по способности, каждо
му — по труду». Опыт подчеркивает, 
что эта задача решается тем лучше, 
чем теснее увязана ^ е о л е г^ е с к а я  
работа с жизнью, с  решением ост

рых проблем. И здесь заслуживает 
всемерной поддержки обращение 
коллектива Тбилисского авиацион
ного заводе имени Димитрова ко 
всем трудящимся республики с при
зывом развернуть соревнование под 
девизом: «Образцовая дисциплин* 
высокая организованность, актив
ность и ответственность от каждого, 
везде и во всем».

Воспитание сознательной дисцип
лины, утверждение е коллективе об
разцового порядка— а центре внима
ния партийной организации тбилис
ского камвольно-суконного комбина
та «Советская Грузия». Здесь нет ни 
одного направления идеологической 
работы, которое бы не было орга
нически уаязано с вопросами укреп
ления дисциплины. Коммунисты пред
приятия делают ставку на то, чтобы 
достижение стабильных производст
венных результатов основывалось 
прежде всего не на методах адми
нистрирования, а на воспитании у 
человека потребности • добросовест
ном и качественном выполнении по
рученного дела. В этом коммуни
стам эффективно помогает, напри
мер, создание «рабочих групп», ко

торые систематически проверяют не 
только своевременный приход на ра
боту, но и то, как, на каком уровне 
выполняется та или иная производ
ственная операция, кто и как тру
дится, участвует в социалистическом 
соревновании.

Как показывают социологические 
опросы, в качестве одной из глав
ных причин низкой трудовой актив
ности людей большинство трудящих
ся указывают на плохую организа
цию труда, слабую механизацию, не
достатки е культура производства и 
др. Они выявляют немало недостат
ков и в воспитательной работе. По 
всему видно, что наиболее эффек
тивными мерами воздействия на не
радивых работников считается об
суждение поведения таких людей иа 
рабочих собраниях, на заседаниях 
товарищеских судов.

Пропагандисту, агитатору сегодня 
особенно важно проанализировать 
состояние трудовой дисциплины, 
использования рабочего времени на 
родном предприятии, вопросы ста
бильности трудового коллектива с 
тем, чтобы побудить слушателей при 
изучении теоретических материалов 
внимательно присмотреться к поло
жению дел на производстве, внести 
конкретные предложения о том, как 
лучше поставить дело. Здесь важно 
добиться, чтобы каждый слушатель не

только четко видел эти недостатки, 
но и сам активно участвовал в их 
искоренении, в устранении всего, что 
мешает его коллективу зааоеэыаать 
новые рубежи. Показательна е этом 
отношении деятельность пропаганди
ста производственного объед»жения 
имени 50-летия СССР Д. Окрибела- 
шаили, который умело использует 
метод практического задания. Так, 
на одном из занятий он поручил слу
шателям проанализировать состоя
ние трудовой дисциплины иа пред
приятии. Результаты анализа обсу
дили на рабочем собрании, намети
ли конкретные мероприятия для 
уменьшения потерь рабочего вре
мени, укрепления дисциплины.

В системе партийной учебы, эконо
мического образования, комсомоль
ского политпросвещения, ео всех 
сферах массово-политической рабо
ты, указывает партия, нужно опирать
ся на конкретные примеры, пока
зывать значение дисциплины и орга
низованности а борьбе за повыше
ние эффективности производства и 
качества работы, воспитывать у чле
нов коллектива чувство гордости за 
свою профессию, за свое предприя
тие.

В этом отношении полезная рабо
та ведется в колхозе «Сакартвело» 
села Уканамхаре Ленингорского рай
она. Партийная организация здесь

систематически заслушивает инфор
мации, отчеты пропагандистов, доби
ваясь действенности идеологической 
работы. Реально ощущается актив
ность коммунистов на всех участках 
производстве. Ни одно решение 
партийной организации не остается 
невыполненным. Все это непосредст
венно Сказывается на экономических 
показателях.

В борьбе за укрепление дисцип
лины иногда забывается одно. Мы 
часто говорим, какой ущерб нано
сит недисциплинированность обще
ству, коллективу, но упускаем из 
виду другую с то р о н у  —  какой 
вред наносит она самому недисцип
линированному. А  ведь дисциплина 
не только обществу служит, она— 
первостепенное условие благососто
яния человека, воспитания в нем 
чувства собственного достоинства.

Партия учит, что вся наша идей
но-воспитательная работа, направ
ленная на укрепление сознательной 
дисциплины, должна способствовать 
достижению лучших конечных ре
зультатов. А конечным результатом 
самой идеологической работы нуж
но считать повышение политической 
сознательности, идейности и трудо
вой активности трудящихся.

Давид КАКАБАДЗЕ, 
заслуженный журналист Грузин
ской ССР.

председатель исполкома Цаленджих
ского районного Совета народных де
путатов Александр Кварацхелня, — 
райпромкомбинату, лесхозу, районно
му объединению «Груэсельхозхимия*. 
ряду других организаций в нынеш
нем году выделены земельные участ
ки для строительства цехов по пере
работке вторичного сырья, строи
тельные материалы. Помимо этого, мы 
стараемся оказать практическую по
мощь предприятиям района, которые 
налаживают у себя производство то
варов ширпотреба, организовать свое
временную доставку сырья и матери
алов. Сегодня каждое предприятие 
района нацелено на максимальное 
использование местных ресурсов. Мы 
наметили высокий рубеж — резко 
увеличить выпуск продукции ширпот
реба из местного сырья с тем. чтобы 
довести этот показатель по району до 
10.209 тысяч рублей в год.

...Совет — это, с одной стороны, ор
ган коллегиальный, демократический, 
а с другой — это элемент верховной 
власти, и он обязан строго следить за 
тем, как выполняется на местах су
ществующее законодательство, как со
блюдаются общегосударственные инте
ресы, подчеркивалось на республи
канском собрании председателей ис
полкомов местных Советов народных 
депутатов, которое состоялось в сен
тябре нынешнего года. Отмечалось на 
этом собрании и то, что в последнее 
время полномочия местных Советов в 
•территориальном планировании ва- 
метно расширились. Однако, и мы еще 
раз убедились в этом на примере Ца
ленджихского района, нередки еще 
случаи, когда ряд министерств и ве
домств не принимают во внимание 
предложения и замечания местных 
Советов по целому ряду хозяйствен
ных вопросов. А это, в свою очередь, 
не может не тормозить реализацию 
программы социально-экономического 
развития региона. Убрать эти тормо
за, научиться преодолевать ведомст
венные барьеры — значит сделать ре
альный шаг по пути увеличения вы
пуска товаров ширпотреба, определен
ному ноябрьским (1982 г.) Пленумом 
ЦК КПСС.

Митрофан ГОГОХИЯ.
(Корр. «Зари Востока»).

НА КОНТРОЛЕ
«ЗАРИ ВОСТОКА» — 

ПИСЬМА ТРУДЯЩИХСЯ

Факты  подтвердились. Мары приняты
П  О Д И Т Е Л  И  Ц  х и н  вальского 
П  пассажирского А ТП  3. Качма

зов, С. Кристесашвили и дру
гие в  своем письме в редакцию пи
сали о том, что в  их А ТП  на низ
ком уровне стоит вопрос техниче
ского обслуживания и текущего ре
монта автомобилей, не урегулирован  
график работы всех участков мастер
ских, плохо ведется техническая до
кументация, серьезные упущения 
имеются в  работе склада.

Отмечалось также, что мало вни
мания уделяется вопросам матери
ального и морального поощрения пе
редовиков производства.

Как сообщил заместитель минист
ра автомоб и л ь н о г о  транспорта 
А. Шаишиашвили, факты, приведен
ные в письмо, подтвердились.

За сарьазныа упущения в доле ор
ганизации технического обслужива
ния и текущего ремонта автомоби
лей, неудовлетворительную работу 
по учету движения запчастей и дру
гих материальных ценностей началь- 
нику мастерских Цхинвальского пас
сажирского АТП Р. Бекоеву, инжене- 
ру-техиологу Л. Габараеву, бухгалте
ру по материальной части С . Базро- 
вой объявлены выговоры, а кладов
щик Н. Тибилое переведен ремонт
ным рабочим.

ЖИ ТЕЛ Ь Тбилиси А . Розенкроп 
написал о том, что ему приш
лось столкнуться с  фактами 

грубых нарушений правил советской 
торговли в  универсаме № 3 района 
имени 26 комиссаров, который рас- 
положен по улице Ц улукидзе.

Первый заместитель начальника 
Управления торговли Тбилгорсоеетв
А. Бабухадия ответил редакции, что 
в универсаме действительно были 
выявлены факты обвеса и обсчета 
покупателей.

Продавец И. Чакеетадзе от работы 
освобожден, продавщице А. Апцмау- 
ри объявлен строгий выговор. Заве
дующему универсамом Н* 3 К. За- 
ридзе и его заместителю Б. Ахвле
диани за слабый контроль также объ
явлены выговоры.

П  Р ЕД АК Ц И Ю  поступило не- 
п  сколько жалоб о плохой орга

низации работы в  родильном 
доме М  4 Тбилгорэдравуправления, 
недостаточном уровне подготовки 
части медицинского персонала, что 
в ряде случаев привело к осложне
ниям в лечении рожениц и  новорож
денных.

— Критика в адрес работы этого 
лечебного учреждения признана пр*' 
аильной,—сообщил редакции началь
ник Управления здравоохранения ис
полкома Тби л горсовета Г. Абесадзе 

Управлением здравоохранения ис
полкома Тбилгорсовета проведен* 
организационные мероприятия, на
прев пенные не улучшение работы 
родильного даме Не 4. Главврачу 
роддоме Т. Месхи за допущенные 
ошибки Объявлен выговор; замести
тель главного врача Н. Лежаеа, в0' 
ведующий акушерским отделением 
Л. Чумбуридзе. заведующий отделе
нием патологии беременности С . Го- 
гитидэе освобождены от занимаемы* 
должностей. Врачам Броладэе, Супа- 
дзе, Морчиладзе н заведующему по
слеродовым отделенном Микад** 
объявлены строгие выговоры.
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О Ф И Ц И АЛ ЬН Ы Е
СО О БЩ ЕН И Я

Сессия Казбегского 
райсовета народных 
депутатов

Состоялась сессия Казбегского 
районного Совета народных депута
тов, обсудившая организационный 
вопрос.

Сессия освободила от обязанно
стей председателя исполкома Каз
бегского районного Совета народных 
депутатов тов. Суджашвили Г. Д. в 
связи с переводом его на другую ра
боту.

Председателем исполкома район
ного Совета народных депутатов из
бран тов. Гомиашвили Д. В.

Сессия Цалкского 
райсовета народных 
депутатов

Состоялась сессия Цалкского рай
онного Совета народных депутатов, 
обсудившая организационный вопрос.

Сессия освободила от обязанно
стей председателя исполкома Цалк
ского районного Совета народных де
путатов тов. Сабадзе Д. Н. в связи с 
переводом его на другую работу.

председателем исполкома район
ного Совета народных депутатов из
бран тов. Осепаишвили Н. С.

(ГрузИНФОРМ).

ДНИ СОВЕТСКОГО СОЮЗА 
Н А  К И П Р Е

НИКОСИЯ, I I  ноября. (ТАСС). На 
Кипре проходят Д н и  Советского Сою
за. В  этом году наш у многонациональ
ную страну представляет делегация Гру
зинского общества дружбы и культур
ной связи с зарубежными странами.

Члены делегации, которую возглав
ляет депутат Верховного Совета Гру
зинской ССР Т. Г. Степанов, выступи
ли на торжественных собраниях, встре
тились с представителями Кипро-совет
ского общества дружбы и культурных 
связей. Делегация была принята ми
нистром просвещения Кипра С. Кацел- 
лисом и министром при президенте 
Д. Михаилидисом.

С большим успехом выступил перед 
киприотами прибывший сюда грузин
ский н а р о д н ы й  ансамбль «Горда». 
Зрители бурными а п л о д исмен там и 
встречали каждый номер интересной 
и разнообразной программы концер
тов.

«Выступление грузинского ансамбля 
нам очень понравилось. За последние 
годы мы имели удовольствие прини
мать у себя художественные коллекти
вы из нескольких советских республик, 
и меня всегда поражали высокий про
фессионализм и отточенная техника 
всех членов ансамбля», — сказал пос
ле концерта в Никосии кипрский пи
сатель, генеральный секретарь Кипро- 
советского общества дружбы А. Пил но
тис.

Выступления ансамбля «Горда», как 
и других советских художественных 
коллективов, сказала в заключение 
К. Спиру, содействуют развитию куль
туры на Кипре и служат хорошим уро
ком для наших танцевальных ансамб
лей.

НАДУМАННЫЕ ПРЕТЕНЗИИ
Несколько лет назад в американском 

прессе был поднят шум по поводу ка- 
кх-то «облучений», которым якобы 
юдвергается посольство США в Моск- 
е. Это инспирированное «дело» было, 
;ак и следовало ожидать, придумано ис- 
усственно с целью внести осложнения 
советско-американские отношения. Нв- 

лвгоаидная затея была убедительно рай 
облачена, и, казалось бы, вопрос был 
окончательно закрыт.
Однако в последиАе дни амеркжан- 

к о е  посольство вновь выдвинуло пре- 
ензии по поводу каких-то «облуче
ние. На истинные мотивы очередной 
р о л агандистской возни указывает уже 
о, что представители посольства сразу 
<е пустили в американскую прессу вся- 
ого рода спекуляции на этот счет. Ины- 

словами, речь идет о явной попыт- 
е  раздуть еще одну антисоветскую 
ампанию.
12 ноября Министерством ююстран- 

ых дел СССР было сделано посоль- 
тву СШ А заявление, в котором указы- 
ается, что проведенной советскими 
омпетентными организациями провер
ок установлено, что утверждения о 
кобы осуществляемом облучении зда- 
ия посольства лишены каких-либо ос- 
ований.
При этом отмечается, что, как уже 

эзьяснялось американской стороне, 
аличие определенного электромагнит
ого поля, которое, возможно, фиксн
уется в посольстве, является резуль- 
»том работы находящихся в Москве, 
ж и в  любом городе, промышленных 
оедприятий. Уровень этого поля зиа- 
чгельно ниже принятых в СССР, как и 
самих СШ А, санитарных норм, и ни

зкой опасности для здоровья он не 
эедставляет. Безвредность электр ом аг
атного поля в районе посольства США 
Фициально подтверждалась и самой 
т.ериканской стороной на основе про
йденных ею специальных замеров и 
^следований.
В заявлении решительно отклоняются 
эетензии по поводу так называемого 
5лучения здания посольства СШ А в 
оскае как полностью необоснованные. 
>, что посольство тем не. менее воз
вещается к этому надуманному и фак- 
«чески давно закрытому вопросу, и 
‘нов стремление создать вокруг него 
киотаж в прессе квалифицируются как 
ичытка внести дополнительные ослож
нив в отношения между нашими стра-

Научная сессия
Институт истории партии при ЦК 

К" Грузии —  филиал ИМЯ при ЦК 
■̂ СС и Тбилисский филиал Цент- 
с*льного музея В. И. Ленина прово- 
А*т научную сессию, посвященную 
°-летию со дня образования Каакаэ- 

с*°го союза РСДРП и создания Ав- 
^ерской нелегальной типографии.
Сессия состоится 16 ноября 1983 г. 

в Зале заседаний Института истории 
п«Ртии при ЦК КП Грузии (пр. Руста- 
в«лц, 29). Начало в 4 часа дня.

В ИНТЕРЕСАХ ВСЕХ НАРОДОВ \

•  На консультативной 
встрече в Софии при
няты важные доку
менты

•  Форум британских 
коммунистов

•  Игра с огнем на бе
регах Рейна

ЗАВЕРШЕНИЕ 
П Е Р Е Г О В О Р О В

11 ноября в Кремле были продол
жены переговоры между членом По
литбюро ЦК КПСС, первым замести
телем Председателя Совета Минист
ров СССР, министрам иностранных 
дел СССР А. А. Громыко и членом 
руководства Партии арабского социа
листического возрождения, заместите
лем Председателя Совета Министров, 
министром иностранных дел Сирий
ской Арабской Республики А. X. Хад- 
дамом.

Состоялся углубленный обмен мне
ниями по вопросам, касающимся по
ложения в Ливане, а также событий, 
происходящих на севере этой страны, 
в районе г. Триполи.

С советской стороны при этом бы
ла подчеркнута настоятельная необ
ходимость и неотложность преодоле
ния раздоров и восстановления един
ства в рядах Палестинского движения 
сопротивления, с тем чтобы оно про
должало оставаться активной и дей
ственной силой в антиимпериалисти
ческой борьбе на Ближнем Востоке. 

*  *  *
В этот же день А. X. Хаддам от

был из Советского Союза. Он нахо
дился в нашей стране по приглаше
нию Советского правительства с рабо
чим визитом.

На аэродроме гостя провожали 
А. А. Громыко, другие официальные 
лица. (ТАСС).

С ТЕЛЕТАЙПНОЙ 
ЛЕНТЫ

ф  ВАРШ АВА. В завершающий этап 
вступила подготовка к X I всепольско- 
м у съезду Общества польско-советской 
дружбы (О П С Д ) — массовой общест
венной организации, объединяющей 2,6 
млн. человек. Сейчас проходят отчет
но-выборные воеводские конференции 
общества. И х участники намечают про
грамму действий, нацеленных на даль
нейшее упрочение отношений братской 
дружбы между народами ПНР и СССР.

ф  РИМ. Пренебрегая мнением выс
шего законодательного органа страны, 
итальянское правительство пыталось 
скрыть от парламента подготовку к  до
срочному размещению в  Италии новых 
американских ядерных ракет. Об этом 
пишет газета «Унита», комментируя вы
ступление в парламенте министра обо
роны Дж. Спаоолини.

Министр был вынужден опровергнуть 
распространенное ранее заявление пра
вительства, согласно которому сообще
ния печати об использовании военно- 
морской базы США в Сигонелле на Си
цилии для «временного» размещения там 
новых ядерных ракет «лишены каких- 
либо оснований». Спадолини признал, 
что эти сообщения соответствуют дей
ствительности, и, более того, сообщил, 
что решение об этом было принято в 
рамках НАТО еще в марте 1982 года. 
«Все это время правительство скрыва
ло  от парламента свои опасные пла
ны», — указывает «Унита». Лишь после 
того, как в  Сигонеллу прибыли первые 
десять специальных транспортеров для 
перевозки ракет и об этом сообщила 
американская печать, опасные планы  
военщины стали в  Италии достоянием 
гласности. Несмотря на то, что база в 
Комизо, где предполагается дать «по
стоянную прописку» новым ракетам, 
еще не достроена, милитаристы торопят
ся завезти их на Сицилию.

ф  НЬЮ-ЙОРК. Совет Безопасности 
ООН продолжает обсуждение вопроса 
о временных силах ООН в  Ливане и о 
положении в  этой стране. В  ходе дис
куссии отмечается, что обстановка в 
этой арабской стране в последнее вре
мя накалилась до предела из-за угроз 
США вновь начать военные действия на 
ливанской земле. Зловещие заявления 
Соединенных Штатов сопровождаются 
беспрецедентной концентрацией амери
канских военно-морских сил в  Восточ
ном Средиземноморье. К  берегам Л и
вана, подчеркнул постоянный предста
витель Сирии при ООН Д иалла  аль- 
Фатталь, стянуто более 30 кораблей 
ВМС США, включая 3 ударные авиа
носные группы с сотнями боевых само
летов на борту.

ф  САН-ХОСЕ. Соединенные Штаты 
готовят прямое вооруженное вторже
ние в  Сальвадор. Об этом сообщила 
радиостанция сальвадорских повстанцев 
«Венсеремос». В  переданном по радио 
официальном заявлении Фронта нацио
нального освобождения имени Фарабун- 
до Марти (Ф Н О ) указывается, что под
готовка Вашингтона к вторжению в Саль
вадор при поддержке гондурасской и 

.гватемальской военщины вызвана неспо
собностью прогнившего сальвадорского 
режима сдержать рост в стране рево
люционного и партизанского движения.

ф  Д Е Л И . Связанные со спецслужба
ми США террористы предпринимают 
новые попытки создать напряженную  
обстановку на северо-востоке Индии. По 
поступившим в Д ели сообщениям, они 
взорвали еще одну бомбу в  крупнейшем 
центре штата Ассам-Гаухати. В  резуль
тате —  один человек погиб и несколь
ко ранены. Жертвами другого подоб
ного преступления — взрыва на же
лезнодорожном вокзале города несколь
ко дней назад, стали десятки человек.

(ТАСС, 12 ноября).

СОФИЯ, 12 ноября. (ТАС С ). Участники состоявшейся здесь консультативной 
встречи — представители парламентов Н РБ, ВНР, ГД Р , ПНР, СРР, СССР и 
ЧССР приняли обращение к  парламентам государств — участников Совещания 
по безопасности и сотрудничеству в  Европе и коммюнике.

В этот критический момент, отмечает
ся в обращении, решается вопрос: пой
дет Европа по пути снижения уровней 
ядерных арсеналов или по пути даль
нейшего массированного наращивания 
вооружений. Готовящееся а ближайшее 
аремя размещение новых американских 
ядерных ракет на европейской земле я 
случав его осуществления явится враж
дебным делу мира шагом.

В интересах европейцев и всех лю
дей доброй воли не допустить превра
щения территории западноевропейских

стран в стартовую площадку для аме
риканского ракетно-ядерного оружия, 
нацеленного на социалистические стре- 
ны, отвести ядерную опасность от Ев
ропы, укрепить безопасность на нашем 
конт»жента и во «сам мире.

Добжаясь прекращения гонки ядер
ных вооружений, подчеркивается в об
ращении, Советский Союз к другие со
циалистические страны выступили с ря
дом крупных и смелых инициатив, на
правленных на глубокое радикальное 
сокращение ядерных вооружений на не-

О СУЖ ДЕНИЕ ПОЛИТИКИ  
П Р О В О К А Ц И Й

НЬЮ-ЙОРК, 12 ноября. (ТАС С ). Генеральная Ассамблея ООН завершила 
обсуждение внесенного делегацией Никарагуа срочного вопроса о положении в 
Центральной Америке, где в  результате военного вмешательства и диктата США 
сложилась исключительно взрывоопасная обстановка.

В милитаристском угаре Соединен
ные Штаты растоптали свободу Гре
нады, угрожают независимости Ника
рагуа, взяли курс на грубое вмеша
тельство во внутренние дела других 
государств региона. В принятой ре
золюции страны — члены междуна
родного сообщества выразили глубо
кую озабоченность обострением на
пряженности в Центральной Америке 
и подчеркнули, что продолжающаяся 
там агрессия ставит под угрозу меж
дународный мир и безопасность.

В документе «осуждаются акты

агрессии против суверенитета, неза
висимости и территориальной непри
косновенности государств Централь
ной Америки», подчеркивается, что 
они нанесли большой материальный 
ущерб их экономике, привели к че
ловеческим жертвам.

Ассамблея обратилась к генераль
ному секретарю ООН с просьбой ре
гулярно информировать Совет Б е 

зопасности о развитии ситуации в ре
гионе и постановила держать в поле 
зрения ситуацию е  Центральной Аме
рике.

Стной, справедливей основе, по-настоя
щему учитывающих интересы безопас
ности каждой стороны, включая совет
ское предложение о ликвидации всех 
сокращаемых ракет. Эти инициативы — 
прямой мост к договоренности.

Размещение американских ядерных 
ракет на европейском континенте по
ставило бы род угрозу все то положи
тельное, чего удалось добиться коллен. 
тивными усилиями в самках общеевро
пейского процесса, перепек г  ивы даль
нейшего развития которого были недав
но определены на встрече в Мадриде.

Мы убеждены —  договоренность асе 
еще возможна. Нужмы лишь политиче
ская воля, готовность обеих сторон не
уклонно руководствоваться принципом 
равенства и одинаковой безопасности, 
соблюдать одно, но непременное тре
бование: равновесие сил в Европа по 
ядерным вооружениям средней даль
ности не должно быть нарушено.

В коммюнике о встрече представите
лей парламентов государств —  участ
ников Варшавского Договора говорит
ся, что ев участники с глубокой трево
гой и озабоченностью отметили опасное 
нарастание международной напряжен
ности и усиление угрозы ядермой ката
строфы как прямой результат проводи
мого администрацией СШ А и аа бли
жайшими союзниками милитаристского 
курса. Особое внимание было уделено 
положению а Европа в связи с плана
ми размещения на континенте новых 
американских ракет средней дально
сти. Если размещение этих ракет, пред
назначенных для нанесения первого 
ядериого удара, не удается предотвра
тить, то это приведет к новой эскала
ции гонки ядерных вооружений в Ев
ропе, к  еще более опасному обостре
нию всей международной обстановки.

СЪЕЗД КОММУНИСТИЧЕСКОЙ 
ПАРТИИ ВЕЛИКОБРИТАНИИ

ЛО Н Д О Н , 12 ноября. (ТА С С ). Се
годня здесь начал работу X X X V III  на
циональный съезд Коммунистической 
партии Великобритании. В  нем прини
мают участие более 330 делегатов, ко
торые обсудят важнейшие проблемы се
годняшней Англии, вытекающие из них 
задачи партии.

Ф орум  британских коммунистов про
ходит в крайне сложной обстановке, в 
условиях ярко выраженной ориентации 
курса кабинета консерваторов на под
чинение Великобритании милитарист
ской стратегии СШ А, его фактического 
отказа от конструктивных шагов по 
ядерному разоружению. Прежде всего 
это проявляется в начинающемся раз
вертывании на территории Великобри
тании американских крылатых ракет, 
планах правительства по дальнейшему 
наращивейию ядериого потенциала 
страны, безудержном росте ее военных 
расходов.

В выступлении Генерального секретаря 
КПв Гордона Макленнана прозвучала рез
кая критика так называемых «особых от
ношений» между СШ А и Великобрита
нией, которые, по его мнению, факти
чески представляют собой отношения 
между хозяином и слугой. «Та же ру
ка, которая направляла американскую 
морскую пахоту а Гренаду, которая на
правляет войска в Ливан, нажмет и на 
пусковую кнопку крылатых ракет. Сде
лано это будет с прежним пренебре
жением к мнению Англии, интересам 
британского народа и международному 
праву», -— сказал Г. Маклейнам.

ВСЛЕД ЗА  СОБЫТИЕМ: ФАКТЫ И КОММЕНТАРИЙ

У ОПАСНОЙ Ч ЕР ТЫ
Американские ракеты и европейская безопасность #  Ядер- 
ные заложники Пентагона #  Вопреки мнению миллионов 
•  Когда забывают уроки истории

ПОЧТИ два века назад великий 
немецкий поэт Шиллер, воспевая 
«желанный мир» в Европе, ис

страдавшейся от «невыразимо горест
ной войны»,- восклицал:

На мрачном фоне ужасов былого
Светлей казаться будет ноше аремя,
Грядущее надеждой процветет!
Как актуально звучат эти строки из 

драматической поэмы «Валленштейн» 
сегодня. Война всегда была бедствием 
для народа. И все же то, что может 
ожидать Федеративную Республику 
Германии в случае ядерной катастро
фы, не едот ни м какое сравнение с 
бедами Тридцатилетней и всех других 
войн прошлого.

...Полосатые, словно тигры, хищно 
.  вытянутые силуэты ракет «Першинг-2» 

и тупоносые, напоминающие акулью 
морду фюзеляжи крылатых ракет за
падные немцы пока в едят только на 
экранах своих телевизоров. Но в са
мом ближайшем будущем, по планам 
Пентагона, жители ФРГ должны будут 
познаком1иться с ними воочию.

В Западную  Германию доставлены и дис
лоцированы на американских базах  основ
ные компоненты этих ядерны х средств пер
вого удара, в частности, первые ступени 
ракет с силовой установкой. Достоянием 
гласности стал закры ты й циркуляр амери
канской армии, предписывающий, как воен
нослужащ им следует осущ ествлять погрузоч
но-разгрузочные работы объекта «ХМ-275». 
Из текста втого предписания явствует, что 
речь идет о первой ступени ракеты  «Пер- 
шннг-2», которая «доставляется н а  тягачах 
тактического н азн ач ен и я» ..

Первая батарея американских «Пер- 
шинров-2», состоящая из 9 пусковых 
установок и 13 ракет, будет в полной 
боевой готовности в районе Швебиш- 
Гмюнд уже с 15 декабря. Об этом со
общил гамбургский еженеде л ь и и к 
«Штерн», ссылаясь на заявление руко
водителя армейской программы «Пер
шинг-2» полковника Фиорентино перед 
комиссией палаты представителей США 
по делам вооруженных сил.

Стали известны и Другие подробно
сти размещения новых ракет в ФРГ. 
Помимо Швебиш-Гмюнда, баллистичес
кие ракеты планируется базировать в 
Ней-Ульме, Некканс-Ульме и Хейль- 
бронне.

Близ Франкфурта-на-Майне уже мон
тируются детали ракет, несмотря на 
то, что между Бонном и Вашингтоном 
существует соглашение, по которому 
до 22 ноября ни «Першинги-2», ни их 
детали не должны доставляться в 
ФРГ.

Но все тайное становится явным. 
Как очевидно, планы размещения ра
кет вне зависимости от исхода перего
воров в Женеве давно согласованы 
между администрацией Рейгана и бонн
ским правительством.

Ни для кого не секрет, что «Першин
ги» и крылатые ракеты —- наступатель
ное оружие. Иными словами, доктри
ны «сдерживания» и «гибкого реагиро
вания», которыми СШ А долгое время 
усыпляли бдительность общественно
сти на Запада, на поверку оказывают
ся доктриной «первого удара».

Вот как характеризует «Першинги-2», об
ладаю щ ие дальностью  около 2.500 километ
ров, повышенной точностью, несущей ядер
ную боеголовку, Комитет за  разумную 
ядерную политику: «Они предназначены
дать Соединенным Ш татам  способность бы 
стро н точно нанести удары  по советским 
целям из Западной Европы. Эти ракеты  — 
орудие доктрины, согласно которой ядерную 
войну можно вести и можно ямиграть. Суть 
их заклю чается в том. чтобы быть исполь
зованным для  упреж даю щ его у дара» . Осо
бенно подчеркивается, что время полета 
«Першингов-2» до цели 5—8 минут, что вы
нуждает обороняющуюся сторону принимать 
ответные действия почти мгновенно.

Д еж е  одна-едииственная ракета «Пер 
шниг-2» ставит перед потенциальным про

тивником те ж е  проблемы, что и десять, а 
именно качественные проблемы в связи с 
необходимостью создания принципиально 
новой системы обороны. Тогда как  вывоз из 
Европы д аж е  нескольких сот ядерны х мин 
или атомных артиллерийских снарядов, ко
торый планируется США, менял бы ситуа
цию лишь чисто количественно.

Поэтому так неубедительны ссыдки на як о 
бы простую «замену» одного оружия на 
другое. Д ело  в том, что на территории 
Ф РГ уже и аходятса «Першннги-1А» — опе
ративно-тактические ракеты  с  дальностью 
740 кнлометрок. Но при всей схожести н аз
ваний «Першинги-2» — это качественно но 
вая ядернав систем а с мощностью каждой 
боеголовки в 100 килотонн.

21 ноября а бундестаге Ф РГ начнут
ся дебаты по вопросу о размещении в 
стране новых американских ракет. 
Движение сторонников миря объявило 
этот день Днем сопротивления, хотя 
канцлер ФРГ Г. Коль клянется, что не 
допустит, чтобы «политике решалась 
на улицах». Но разве случайные про
хожие поднимают транс п а р в н т ы :  
«Нет — «Першингам»!»? Против новых 
ракет выступает две треги жителей 
ФРГ. Западногерманское население от
вергает перспективу превратиться в 
ядерных заложников Пентагона.

«Народы наших стран, —  сказал то
варищ Ю. В. Андропов в ответе груп
пе социал-демократических депутатов 
бундестага Ф РГ, —  знают ужасы вой
ны и цену мира. Они решительно про
тив рецидивов «холодной войны», они 
не могут равнодушно взирать на то, 
как предпринимаются попытки во имя 
чуждых Европе интересов зачеркнуть 
все то положительное, что создавалось 
совместными усилиями восточных и за 
падных стран Европы ао имя мирного 
будущего нашего континента».

Возмущение н гнев западны х немцев по
нятны: ведь вопрос — применять или нет
ядерное оруж ие—будет реш ать не правитель
ство Ф РГ. а  президент США. Именно он 
держ ит руку н а  ядерной кнопке. Он может 
■ лю бой момент, когда ему только заблаго
рассудится, н аж а ть  на ату кнопку. А собы
тия в Гренаде, других горячих точках п ла
неты наглядн о  продемонстрировали непред
сказуемость разумного поведения ам ерикан
ского президента. По оценке телекомпании 
Эй-би-си, в Западной Германии «усиливает
ся чувство, что ее  судьба, как никогда в 
прошлом, находится не в немецких руках. 
В Ф РГ больш е ракет па кпгдратны й метр 
территории, чем где-либо в другой стране, 
и ни одн а из них не находится под контро
лем Ф РГ».

З НАЮ Т ли обо всем этом в Бон
не? Конечно, знают. И тем не 
менее то и дело повторяют, что 

ФРГ «целиком находится на стороне 
Соединенных Штатов». Чем же отвеча
ют а Вашингтоне на «тевтонскую вер
ность» своего союзника?

Все ш ироковещ ательны е заявления Рей 
гана о «защ ите», «обороие», «совместных 
интересах» не более, как косметика истин
ных намерений США. Еще в 1952 году В а
шингтон н авязал  ФРГ договор, согласно ко
торому американцы  имеют «право» бескон
трольно разм ещ ать на своих военных базах  
любое оружие.

Сегодня Ф едеративная Республика Герма
нии — страна с самой большой плотностью 
размещ ения ядериого оруж ия в мнре. На ее 
территории располож ены  около в тысяч 
ядерных боезарядов. Потенциально это  взры
воопасный «погреб», битком набитый оруж и
ем смерти.

И что же? Как сообщила японская 
газета «Майнити», Коль четко заявил, 
что американские «Першингм-2» и кры
латые ракеты будут размещены на тер
ритории Ф РГ а запланированные НАТО 
сроки. Из его высказываний ясна по
зиция западногерманского правительст
ва, но не западных немцев.

Для каждого реально мыслящего 
человека бесспорно, что размещение 
американских ядерных ракет положит 
начало новому еитку гонки ядерных 
вооружений и тем самым приведет к 
огромному обострению \военной опас
ности и дальнейшему осложнению 
международного положения. Из заяв
лений канцлера Ф РГ можно сделать 
вывод, что правительство ФРГ настаи
вает на курсе ядерных вооружений. 
Тем самым оно не содействует росту 
безопасности а Европе, а  принимает на 
себя риск обострения обстановки в 
мире со всеми вытекающими из этого 
последствиями.

Бундесканцлер, если отбросить сло
весную шелуху его выступлений, дела

ет все для того, чтобы под ведом ат
лантической солидарности с СШ А реа
лизовать американские планы в Евро
пе. Канцлер Ф РГ утверждал, что а по
следующем, когда будет осуществлено 
частичное «довоору ж е н и в »  НАТО, 
можно рассчитывать на то, что перего
воры в Женеве будут проходить более 
успешно. Тек ли?

Ведь общеизвестно, что тупик на 
женевских переговорах вызван нере
алистической односторонней позицией 
СШ А. Они упорно держат курс на раз
вертывание своих новых ракет в Евро
пе. СССР продолжает проявлять гиб
кость. Мы направляем свои усилия с 
целью добиться соглашения на основе 
сохранения существующего равновесия 

, сил а Европе, г. е. на основе отсутст
вия новых американекмх ракет. Тем с»> 
мым вносим вклад а достижение ре
зультатов в Женеве. Принципиальное 
значение имеет Заявление Ю . В. Ан
дропова о том, что продолжение ны
нешних женевских переговоров станет 
невозможно, если в Западной Европе 
появятся новые американские ракеты, 
и, с другой стороны, что переговоры 
можно будет продолжить, если СШ А 
не приступят к фактическому развер
тыванию своих ракет.

Коль выступил с голословными ут
верждениями, будто отсутствие про
гресса на советско-американских пере
говорах а Женеве объясняется недо
статочно гибкой позицией советской 
стороны, и умолчал, что эти перегово
ры заведены в тупик администрацией 
СШ А. В своих публичных выступлени
ях, в том числе в японском парламен
те, Коль допустил ряд враждебных на
падок на советскую внешнюю полити
ку. Канцлер Ф РГ, например, утвер
ждал, что Советский Союз якобы пы
тается достичь своих внешнеполитиче
ских целей проведением политики на
гнетания страха, в которой он опира- 
ется-де на свою огромную военную 
мощь. Запад, по мнению Коля, дол
жен противопоставлять этому саое 
единство, свои вооружения. Знакомые 
и, увы, на оригинальные перепевы ан
тисоветских «атлантических» мотнвоа.

НИКОГДА еще после второй ми
ровой войны Ф РГ не находилась 
на таком опасном перекрестно, 

как в наше время.
Стремясь сбить н акал  протестов, правящ ие 

круги Ф РГ подготавливаю т соответствующие 
административны е и законодательны е меры. 
Одна нз них — ревизия конституционного 
права на демонстрации, которое вообще с о 
бираю тся и зъять  из основного закона. Со
гласно представленному министром внутрен
них дел Ц иммерманом законопроекту, участ
ники демонстраций приравниваю тся к уго
ловным преступникам . Через бундестаг про
таскивается законопроект, в случае приня
тия которого участники мирных шествий 
станут по сути беззащ итны  перед яолицией. 
Борцов за  мир можно будет упрятать за 
реш етку, а  там , как сообщает ж урнал  
«Ш терн», для  оказани я н а  арестованных 
психологического воздействия уже приготов
лены соответствующ ие медицинские препа
раты.

Командование бундесвера проводит специ
альны е «семинары» д л я  офицеров, н атаски 
вая  их для  борьбы с мирным* демонстран
тами. Активизируется деятельность неон аци 
стских группировок в ФРГ. Вольготнее чув
ствуют себя здесь проповедники идеологии 
неоф аш изма, а  распространением реванш и
стских идей заним аю тся теперь уж е и вы 
сокопоставленные оф ициальны е лица.

Словно специально забыты уроки ис
тории, особенно поучительные для 
ФРГ.

Позабыто тяжелое военное прошлое, 
стоившее огромных жертв и бедствий; 
воскрешаются зловещие заповеди аде- 
науэровской политики, десятилетия 
враждебности и «холодной войны». 
Чтобы преодолеть все это, как извест
но, потребовались долгое аремя, поли
тический реализм и напряженный по
иск. Прошлое сегодня служит преду
преждением на будущее. Прежде все
го в том, чтобы с территории Ф РГ , как 
отмечал в свое время бывший канцлер 
Гельмут Шмидт, никогда больше 
не была развязана новая вой
на. И оно же напоминает о необ
ходимости беречь достигнутое е со
ветско-западногерманских отношениях.

Под воздействием Московского дого
вора 1970 года они, как (известно, раз
виваются весьма плодотворно.

Соглаш ение о развитии  и углублении дол
госрочного сотрудничества СССР и Ф РГ и 
области экономики и промышленности- рас
считано и в  четверть века ; Ф РГ прочно за 
нимает первое место в числе наш их торго
вых партнеров среди капиталистических 
стран ; в  1982 году товарооборот с  этой стра
ной составил 8,8 м и лли арда  рублей. Сделку 
«Г аз—трубы» на З а п а д е  справедливо н азва
ли сделкой века. Советский Союз обязался  
поставлять еж егодно в  Ф РГ более деевтп 
миллиардов кубмческВх метров газа .

Под воздействием поворота а сове
тско-западногерманских отиоше н и я х 
последовала нормализация отношений 
Ф РГ с Польшей и ГДР. Заключение че
тырехстороннего соглашения смягчило 
остроту западноберлинской проблемы. 
Удалось убрать мрачную тень Мюнхе
на и урегулировать политические отно
шения между Ф РГ и Чехословакией. 
Б ы л и  установлены дипломатические 
связи Бойна и с другими европейскими 
социалистическими странами.

Сегодня на все эти достижения ло
жатся мрачной тенью силуэты крыла
той смерти.

Если не удастся прекратять гонку ядерны х 
вооружений, то вто не останется без послед
ствий и д л я  отношений м еж ду Ф РГ и ГДР.

В соответствии с  договоренностью  прави
тельств СССР, ГД Р н ЧССР н а  территории 
ГД Р и ЧССР иачниаю тса подготовительные 
работы  д л я  разверты ван и я ракетны х комп
лексов оперативно-тактического н азначения. 
Предпринимаемые ш аги — одна нз ответных 
мер на случай разм ещ ения ам ериканских 
р акет  в Европе. Они н аправлены  на под
держ ан и е равновесна в ядерны х средствах 
м еж ду  В арш авским Договором и НАТО ■ 
Европе. Н апрасно Ваш ингтон теш и т себя 

иллю зией, что ему удастся  изменить военно
стратегический балан с  в Европе в свою 
пользу.

ЗАПАДНОГЕРМ АНСКИЕ обозревате
ли отмечают, что взгляды многих 
социал-демократбв в Ф РГ , ра

нее рьяно выступавших за «довоору
жение», в последнее время, и особен
но после американской агрессии про-1 
тив Гренады, меняются.

Х арактерно вы ступление п редседателя  Со- 
цинтерна, председателя С ДП Г В. Б ран дта. 
Ответы Ю. В. А ндропова н а  вопросы  газеты  
«П равда» добавляю т новые асп екты , кото
рые имеют важ ное значение д л я  советско- 
американских переговоров в Ж еневе, заяви л  
он.

По словам  В. Б ран дта , у  него саож и лось 
впечатление, что для  некоторы х партнеров 
по НАТО сейчас устан овка новых ракет 
важ нее, неж ели сокращ ение численности со
ветских ракет. «Я, — заяви л  он, — не став
лю вопрос о военных блон вх; я — противник 
антиам ериканизм а и сторонник сильного за 
падногерманского бундесвера. Н о мне ни
кто не м ож ет объяснить, почему не при
слуш иваю тся к словам  Советского Союза о 
его готовности сократить число р ак ет  СС-70 
до уровня ниже, чем в 1978 году» .

В. Брандт, Г.-Й. Фогель, Э. Бор и дру
гие видные политики высказываются •  
пользу продолжения ведущихся в Ж е
неве советско-американских перегово
ров вместо того, чтобы приступать к 
размещению не западногерманской тер
ритории «Першингов-2» и крылатых ра
кет. Они призывают депутатов бунде
стага проголосовать против резолюции, 
одобряющей дислокацию ■ Ф РГ этих 
ракет.

В Заявлении товарища Ю. В. Андро
пова подчеркивается: «С вашингтонско- ] 
го мостика операция по установке в 
Европе этих американских ядерных ра
кет смотрится, как предельно простая и 
максимально выгодная для СШ А  — 
выгодная за счет Европы. Европейские 
союзники СШ А рассматриваются в ка
честве заложников. Откровенная поли
тика, но циничная. Но вот что дейст
вительно непонятно: задумываются ли 
над этим те европейские политические 
деятели, которые, пренебрегая интере
сами своих народов, интересами ми
ра, помогают осуществлению амбици
озных милитаристских планов админи
страции СШ А?».

Ответ на это даст история.
Великий немец Шиллер сказал, что 

всемирная история —  это всемирный 
суд ... Грядущее куется сегодня.

Размещение новых американских ра
кет на территории Западной Европы 
сделает невозможным продолжение 
женевских переговоров. Государствен
ные деятели Ф РГ и других государств 
напрасно пытаются скрыть это от 
граждан своих стран. И им не удастся 
уйти от ответственности перед исто
рией, если будет дай «зеленый свет» 
новому оружию смерти.

политический
Востока*.

Тенгиз ГАМКРЕЛИДЗЕ, 
обозреватель «Зари.
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КЯВЯЯНЙВШВЯПЙВЙНВДЯВ!

В О С К Р Е С И  х к я  П А  Н О Р А М А
СНИМАЕТСЯ ФИЛЬМ

В О С П Е Т А Я  Д Р У Ж Б О Й
На студии телевизионных ф ильмов Государственно

го комитета Грузинской ССР по телевидению и радио
вещанию завершаются съемки цветного документально
го фильма кЧерез Дарьяльское ущ елье». Это — доку
ментальная киноповесть о Военно-Грузинской дороге —  
знаменитой магистрали дружбы, навеки связавш ей Г ру
зию с великим северным соседом —  Россией и сыграв
шей важнейшую роль в  развитии политических, эко
номических и культурных взаимоотношений наших на
родов.

Не раз отправлялись в 
путешествие по Военно- 
Грузинской дороге авторы 
фильма — сценарист и 
режиссер Отар Асанишви- 
ли, оператор Валерий Та- 
тишвили, чтобы снять на 
кинопленку эти впечатля
ющие кадры...

Мы «едем* по узкому 
«коридору* среди горных 
вершин, что на 20-м ки
лометре от Казбеги, на
званного еще древними пу
тешественниками ворота
ми Кавказа. Многие яр
кие страницы истории 
связаны с этой узкой гор
ловиной в Дарьяльском 
ущелье, которая госте
приимно открывала доро
гу в Грузию друзьям, а 
для врагов была дорогой 
к гибели. Здесь прошли

первые русские воины, 
защитившие край от гу
бительных набегов инозем
ных врагов. Позже, в 
начале XIX века, здесь 
была построена крепость, 
в которой размещался 
гарнизон русских воинов. 
В фильме телезрители 
увидят и развалины это
го укрепительного соору
жения...

Кинокадры показыва
ют, как  пенится среди 
горных теснин Дарьяль- 
ского ущелья Терек. по 
имени которого назвали 
себя грузинские шестиде
сятники «тергдалеулни» — 
«испи в ш и е воду Тере
ка*. На 33-м километре 
воздвигнута большая
скульптурная компози
ция «Тергдалеулни* —

дань глубокого уважения 
к представителям грузин
ской интеллигенции про
шлого века, с которыми 
связана целая эпоха в 
развитии прогрессивной 
мысли в Грузии.

Вместе с кинокамерой 
мы «поднимаемся* на са
мый пик Военно-Грузин
ской дороги — на высоту 
более 2.800 метров. Слов
но драгоценная корона 
венчает его живописное 
панно — монументаль
ный памятник двухвеко
вой дружбе наших наро
дов, исполненный в жан
ре техники древнегрузин
ской перегородчатой эма
ли. Слова великого Шота 
Руставели— «Другу верный 
друг поможет!* — стали 
лейтмотивом этого- произ
ведения искусства.

И вдруг кинокамера 
остановилась, словно
приглашая путешествен
ников на отдых. Здесь, у 
знаменитого Крестового 
перевала, у небольших 
сел Сно, Гвелети, Коби, 
затерявшихся среди гор
ных вершин, был когда- 
то небольшой приют. В

старину, когда снежные 
лавины перекрывали до
рогу, отсюда раздавался 
колокольный звон. Сколь
ко надежд и радости 
вселял он в заблудивше
гося путника! Рассказыва
ют, что в такую вот непо
году здесь довелось зано
чевать и Михаилу Юрье
вичу Лермонтову.

Камера крупным пла
ном показывает село Ар- 
ахведи, где, согласно пре
данию, отдыхал, направ
ляясь из Грузии в Рос
сию, Сулхан-Саба Орбели- 
ани. Поэт, философ, уче
ный, дипломат, автор по
пулярного сборника ба
сен и притч оставил яр
кий след в истории Гру
зии. Яркое тому свиде
тельство — скульптурное 
изваяние, получившее 
«прописку» на магистра
ли дружбы.

Мы «въезжаем» в Па- 
санаури. Словно госте
приимный хозяин встре
чает нас памятник Мак
симу Горькому — с ко
томкой за плечами, с ру
ками, закинутыми на до
рожную палку: таким вот 
Алеша Пешков, в буду

щем известный советский 
писатель, пришел в Тби
лиси.

За кадром звучат сти
хи Александра Пушкина, 
Михаила Лермонтова,
слова Льва Толстого, Ан
тона Чехова, Владимира 
Маяковского и многих 
других славных предста
вителей русского народа, 
которым довелось в раз
ное время ездить в Гру
зию по этой магистрали 
дружбы.

В дни празднования 
200-летия д р у ж  естаен
ного договора состоялось 
открытие памят я  и к а
Илье Чавч&вадзе. Он во
звышается на холме у 
села Сагурамо, в Гудау- 
ри на в и д н о м  месте 
воздвигнут памятник по
эту, родившемуся в се
ле Багдади Кутаисской 
губернии, Влад и м и р у 
Маяковскому, а «там, где 
сливаяся шумят, обняв
шись будто две сестры 
струи Арагвы и Куры* 
— у подножия древнего 
Джвари — возвышается 
автор «Мцыри* — Миха
ил Лермонтов.

На экране бьет клю

чом родник Григола Ор- 
белиани — выдающегося 
грузинского поэта-роман,- 
тика, известного русского 
полководца, государст
венного деятеля, инициа
тора строительства Воен
но-Грузинской дороги. 
Ожил в эти памятные 
дни и пушкинский род
ник у Пасанаури, укра
шенный бронзовыми ба
рельефами А. Грибоедо
ва, А. Чавчавадзе, А. 
Чаадаева, Г. Орбелиани, 
дерабрис т  о в Бестужева- 
Марлинского, Одоевского, 
Кюхельбекера и других 
близких друзей великого 
русского поэта.

Мы «въезжаем» в Тби
лиси и останавливаемся 
у монументальной ком
позиции «Дружба наве
ки*. Прочен союз наших 
народов, нерушима наша 
дружба — таков смысл, 
заложенный в ней авто
ром народным художни
ком СССР, лауреатом Ле
нинской и Государствен
ных премий СССР, скульп
тором Зурабом Церетели.

Документальный фильм 
запечатлел многие памят

ники грузянск о г о  зод
чества, которые встреча
ются по Военно-Грузин
ской дороге. Здесь и 
средневековая Ананур- 
ская крепость, и базили
ки IX—X вв., сохранив
шиеся в селах Сиони и 
Гарбани, и сторожевые 
башня.

Авторы фильма Знако
мят нас с чудесным об
новлением магистрали 
дружбы и братства. Но
вый современный мост у 
села Млети оседлал бе
рега бурной реки Араг
ви, мосты перекинуты и 
над оврагами на участке 
дороги между Коби и Си
они, во многих местах 
сооружены подпорные 
стены, навесы, тоннели, 
оберегающие дорогу от 
снежных лавин...

В эти дни идут сьемки 
последних кадров фильма 
об исторической дороге, 
каж дая пядь которой 
яркое свидетельство дру
жбы русского и грузин
ского народов, уходящей 
своими корнями в глубь 
веков...

Джилъда
ИВАНИШВИЛИ.

ГАСТРОЛИ

и  ю н ы м ,
И ВЗРОСЛЫМ

Завтра в  Тбилиси начинаются гастроли Одесского театра юного зрителя име
ни Н иколая Островского.

—  Мы впервые е вашем солнеч
ном городе, и, естественно, предсто
ящ ая встреча с его зрителями нас 
очень волнует. Наш театр — один

-  ИНТЕРЕСНОЕ — ~  
РЯДОМ

Р а д и о м о с т ы
д р у ж б ы

Не соесем обычные экспедиции 
отправились из Тбилиси в разные 
уголки нашей страны. В их составе 
не археологи и не историки, не гео
графы и не путешественники-натура
листы. Две группы радиолюбителей 
Грузии выехали на Памир и в На
горно-Карабахскую автономную об
ласть соседнего Азербайджана для 
популяризации и пропаганды радио
спорта, оказания практической по
мощи начинающим коллегам, орга
низации кружков и секций.

Это одна из граней большой ра
боты, проводимой республиканской 
федерацией радиоспорта. Основная 
часть ее сконцентрирована в спор
тивно-техническом ютубе Д О С А А Ф  
Грузииской ССР.

Популярность радиоспорта я рес
публике растет из года в год. Сов
местно с Совпрофом республики и 
ЦК Д О С А А Ф  Грузинской ССР срав
нительно недавно —  всего три года 
назад, была создана детско-юноше
ская спортивно-техническая школа 
по радиоспор ту.

Рассказывает старший тренер рес
публиканского радиоклуба Алек
сандр Теймуразов:

—- Наши соревнования прояодятся 
по шести видам. Это радиотелегра
фия, радиопеленгация, или «охота на 
лис», состязания на коротковолно
вом диапазоне, многоборье ради
стов и другие. При установлении 
первого радиоконтакта спортсмены- 
коротковолновики представляют с я 
друг другу, говорят о  своем техни
ческом' оснащении, о прохождении 
радиоволн, о погоде, обсуждают 
разные спортивные мероприятия. 
Завершает все это обмен «визитка
ми» —  почтовыми карточками-кви
танциями, которые служат подтверж
дением радиосвязи.

Эти карточки вобрали в себя все 
цвета радуги —  ведь они изготав
ливаются по заказам самих спортс
менов, по их собственным эскизам. 
Но вот не совсем обычный диплом. 
Слева на -нем изображена скульпту
ра «Мать-Грузия», спрбяа —  герб 
города Гео-ргнеясна. Чуть ниже —  
даты: 1783— 1983. Поверху надпись: 
«200 лет Георгиевскому трактату». 
Это— пер-вый в нашей стране совме
стный диплом, учоежденный феде
рациями радиоспорта Грузии и Став
ропольского края и посвященный 
дружбе русского и грузинского на
родов. Выдается он за связи с лю
бительскими радиостанциями нашей 
республики и Ставрополь». Его об
ладателями стали более 900 радио
любителей из -127 областей и краев, 
союзных и автономных республик 
нашей страны.

Нана ДО ЛИ ДЗЕ.

На зимнюю 
форму одежды

По приказу начальника Тбилисского 
гарнизона личный состав войсковых ча
стей, ■ оеино-учвбных заведений и уч
реждений Тбилисского гарнизона с 10 
по 15 ноября 1983 года переходят на 
ношение зимней формы одежды.

из старейших драматических коллек
тивов Украины. И хоть мы и на
зываемся ТЮ Зом, у нас немало по
становок, адресованных взрослым.

Это отразилось на нашем гаст
рольном репертуаре, с которым мы 
будем выступать на сцене русского 
ТЮ За имени Ленинского комсомола 
и драматического театра имени А. С. 
Грибоедова. Юным зрителям мы 
предлагаем постановку поэтической 
сказки Маргариты Волиной «Босая 
птица» и пьесу Виктора Лившица 
«Ищи ветра в поле», которые учат 
малышей добру, честности, справед
ливости.

И, конечно же, детвора с удоволь
ствием посмотрит сказку «Чинчрака» 
Георгия Нахуцришвили о веселом и 
умном мальчике, страшном и смеш
ном дэве, которая недавно поставлена 
на нашей сцене в содружестве с 
главным художником Тбилисского 
русского ТЮ За имени Ленинского 
комсомола Нодаром Гаприндашвили.

В репертуар для взрослых мы 
включили лучшие из наших спектак
лей. Вас ожидают встречи с героями 
пьесы Сергея Ларионова «Он шел 
на Одессу», в основу которой легли 
документы, исторические материалы, 
дневники свидетелей подвига героя 
гражданской войны Анатолия Ж елез- 
някова. Со сцены театра имени А. С. 
Грибоедова зазвучит остросюжетная 
пьеса Александра Володина «Две 
стрелы», написанная в жанре детек
тива. В репертуар вошли также пье
са А лексея Дудова «Выбор» и дра
ма известного американского пи
сателя и драматурга Теннесси Уиль
ямса «Стеклянный зверинец».

Наши гастроли в Тбилиси продлят
ся до третьего декабря.

Анатолий ЗУБКОВ, 
директор Одесского театра юного 
зрителя имени Николая Островско
го.

У с п е х  б а т у м с к и х  
д и н а м о в ц е в

Вчера а  Батуми состоялся матч на 
первенство Советского Союза по фут
болу среди команд второй лиги. Мест
ные динамовцы принимали футболи
стов команды «Крылья Советов» (Куй
бышев). Матч »тот имел исключительно 
важное значение для обеих команд, так 
как решал «опрос перехода одной из 
них в первую лиру. Причем, если куй
бышевцам для достижения цели доста
точно было и ничейного счете, то ди
намовцам Батуми необходима была 
только победа.

Матч проходил под проливным дож
дем, поле сплошь было залито водой. 
Батумские динамовцы сумели провести 
игру в атакующем плане и добиться 
победы. Первая сорокапятиминутка за
кончилась вничью. А  во второй поло
вине встречи грузинским футболистам 
удалось забить два гола • ворота куй
бышевцев. На 66-й минута игры Топу- 
рия после удачной подачи Челебадзе 
провел первый мяч, а  затем он же, на 
79-й минуте забил и второй гол. Итак, 
со счетом 2 :  0 динамовцы Багтуми обыг
рали команду «Крылья Советов».

Отметим, что это большой успех ба
тумских футболистов. Теперь в первен
стве Советского Союза среди команд 
первой лиги грузинский футбол будет 
представлен тремя командами: «Торпе
до» (Кутаиси), «Гурия» (Ланчхути) и «Ди
намо» (Батуми).

ОСЕННИЕ МОТИВЫ . Фото Рубена Рухкяна.

ПРИРОДА И МЫ

Чайки на д  К и р о й
«Ранним утром, прогуливаясь с внуком по набережной 

Куры, я  обратил внимание на больш ую белую  птицу с 
красиво, изогнутыми крыльями. Она летела по  течению ре
ки, время от времени ловя клювом мелкую  рыбу. Неужели 
это чайка?

А. НИКОЛАЕВ, 
врач.

Это письмо нашего читателя мы попросили проком
ментировать председателя Республиканской орнитоло
гической комиссии, кандидата биологических наук Р е
ваза Ж ордания, который вот уже несколько лет ведет 
наблюдения над биологией этой околоводной птицы.

Вот что он рассказал:
— Чайку часто называют птицей счастья, радости и

надежды. И неспроста к романтическому ее образу об
ращаются наши поэты, писатели, мастера изобразитель
ного искусства. Для нас, орнитологов, появление чаек 
над Курой интересно с научной точки зрения. Побе
реж ья Черного и Каспийского морей являются излюб
ленным местом обитания этой птицы. В большом коли
честве здесь зимуют сизые и серебристые чайки, и один 
из видов этой птицы — речная крачка. В этом году мы 
наблюдаем их залеты в Тбилиси и его окрестности. Они 
или зимуют здесь, или же делают длительную оста
новку на своем пути. Большие стаи чаек и бакланов 
«столуются» сейчас не только на Куре, но и на берегах 
других рек, озер и водоемов нашей республики.

Нине ДЖАКЕЛИ.

С П О РТИ ВН А Я  И Н Ф О РМ А Ц И Я

Н а  п о л п у т и  
к  п о б е д е

Самая юная участница команды СССР 
школьница из Астрахани Галина Бело
глазо» а и абсолютная чемпионка Евро
пы Даля Куткайте из Вильнюса л и д ф у- 
ют после первого дня соревнований в 
многоборье на продолжающемся во 
французском городе Страсбурге чемпи
онате мира по художественной гимнасти
ке. У обеих —  по 19,80 балла. Диляна 
Георгиева из Болгарии отстает от иих 
на 0,10 балла.

Дебютантку мирового первенства Га
лину Белоглаэоау ничуть на смутило то 
обстоятельство, что в первой дневной 
смене ей противостояла обладательница 
Кубка мира-83 болгарская гимнастка Ли
лия Игнатова, которую местная пресса 
называет одной из главных претенден
ток на награды нынешнего первенств а. 
Г ал я блестяще выполнила оба упраж
нения —  с лентой и обручем, получив 
после каждого выступления по 9,9 бал
ла. А ее соперница потеряла а упраж
нениях с этими же предметами 0,40 бал
л а

Правда, во второй смене другая наша 
дебютантка Венера Зарипова из Ташкен
та несколько стушевалась в своем стар
товом аьютуллении и упустила на мгно
вение мяч из-под контроля. Этого ока
залось достаточно, чтобы недосчитать
ся 0,35 балла. Лучше ей удалось упраж
нение с булавами (9,8), но догнать, вы
ступавшую 4 этом же потоке абсолют
ную чемпионку мира Анелию Ралеико- 
■у ей не удалось. Болгарская гимнаст
ка записала а свой актив 9,75 балла за 
композицию с лентой и 9,9 —  с обру
чем.

Далеко за полночь завершили состя
зания участницы третьей смены. Лидер 
нашей команды Даля Куткайте высту
пала с большим подъемом и вдохнове
нием, практически не совершив ни еди
ной ошибки в упражнениях с  такими 
коварными и трудно «укрощаемым»*» 
предметами, как булавы и мяч. Оценки 
арбитров были единодушными —  9,9 
балла.

В групповых упражнениях советские 
гимнастки с суммой баллов 19,550 ока
зались на втором месте, уступив пер
вое болгарской шестерке (19,600).

Французские газеты, освещающие ход 
чемпионата, единодушны во мнении, 
что главный спор за «золото» чемпио
ната-83, как и в предыдущие годы, по
ведут болгарские и советские спортс
менки.

Матч открыт
11 ноября а Дагомысе состоялось 

торжественное открытие полуфинально
го матча претенденток на мировое шах
матное первенство между Наной Иосе
лиани и Лидией Семеновой. Главный ар
битр матча—международный гроссмей
стер, судья всесоюзной категории Вера 
Тихомирова (Москва). Вчера поздно ве
чером началась первая партия. Иоселиа
ни играла белыми.

Н а ч а л и  с  в ы и г р ы ш а
БОНН. Футболисты м о с  к о в скот о 

«Спартака», начавшие турне, в Ф РГ, аы-

 ФАКТ КРУПНЫМ------
ПЛАНОМ

СО Х РА Н И ТЬ  Д ЛЯ
потомков

Большой м славный путь проделала 
грузинская советская милиция с того 
дня, когда Ревком Грузии декретом от 
20 апреля 1921 года утвердил создание 
рабоче-крестьянской милиции. Начиная 
с этого периода, она постоянно нахо
дилась а первых рядах борцов за ре
волюционные преобразования в респуб
лике.

При Министерстве внутренних дал 
республики сейчас создается музей ис
тории грузинской советской милиции. 
Говорит его начальник Татьяна Сере
брякова:

—  Мы став»им перед собой цель рас
сказать о роли В. И. Ленина, КПСС, 
Компартии Грузии в становлении орга
нов внутренних дел республики, совер
шенствовании их работы, о деятельно
сти грузинской советской милиции в 
укреплении социалистической законно
сти и правопорядка.

Посетителям музея будет предостав
лена возможность познакомиться с эк
спонатами, рассказывающими о боевых 
и трудовых традициях нашей милиции, 
ее вкладе в построение развитого со
циалистического общества, о подвигах 
ее сотрудников, их повседневной служ 
бе.

Мы обращаемся к ветеранам органов 
внутренних дел, членам их семей, кад
ровым сотрудникам с просьбой на
правлять в адрес организационного ко
митета музея документы, фотографии, 
государственные награды, знаки отли
чия и другие вещи, связанные с исто
рией создания грузинской советской 
милиции, ее более, чем полувековым 
служением охране социалистического 
правопорядка,

Все, что вы передадите музею, бу
дет с благодарностью принято, изуче
но и использовано при создании экс
позиций, подготовке лекций, информа
ций, научных исследований. Вот наш 
адрес: Тбилиси, улица Шевченко, 3, орг
комитет по созданию музея истории 
грузинской советской милиции.

 ПОСЛЕСЛОВИЕ^
К СОБЫТИЮ

БАЧАНА РАМЙШВИЛЙ 
ГОВОРИТ ПО-НЕМЕЦКИ

Берлинским издательством «Ауф- 
бау Ферлаг» издан на немецком 
языке роман «Закон вечности» из
вестного грузинского писателя, лау
реате Ленинской премии Нодара 
Думбадзе.

Книга «заговорила» на немецком 
языке я переводе Крмстиана Лих- 
тенфельда, который отлично вледе 
ет грузинским языком и хорошо 
знает быт, традиции нашего наро
да.

«Нодар Думбадзе —  видный гру
зинский писатель, реалистически 
отображает жизнь своего народа,— 
пишет автор перевода в предисло
вии к книге. —  В своем романе «За
кон вечности» он как 'истинный пи
сатель —  борец за правду смело 
разоблачает дельцов, взяточнике*, 
тунеядцев, которые избегают обще 
стаенно полезного труда и мешают 
прогрессу».

В предисловии к немецкому из
дан мо читатель знакомится также с 
кратким содержанием м других про
изведений Нодара Думбадзе —  «Я, 
бабушка, Илико и Илларион», «Я 
вижу солнце», «Не горюй, маме!» 
и др.

Серго ТУРНА1А,
У старший научный сотрудник от

дала взаимосвязи грузинской 
литературы с зарубежной Ин
ститута истории грузинской лите
ратуры имени Шота Руставели 
Академии наук Грузинской ССР.

играли в Мюнхене первый матч у  ко
манды «Штадтяерке» — 5 :0  ( 3 : 0 ) .

В о з в р а т и л с я  
с н а г р а д о й

ДЗЮ ДО. Грузинский дзюдоист Д . Да
виташвили, выступающий а весовой ка
тегории до 95 кг, поднялся на третью 
ступень пьедестала почата десятой юби
лейной спартакиады ЦС «Динамо», по
священной 60-летию образования этого 
спортивного обществе. Турнир проходи'1 
в Рязани.

Редактор
Н. ЧЕРКЕЗИШВИЛИ.

Воскресенье, 13 ноября
МОСКВА

ПО П ЕРВ О Й  ПРОГРАМ М Е. 9.00 -  Ново
сти. 9.20 — Д окум ентальны е телефильмы .
10.00 — «П риглаш ение в горы». Концерт. 
10.39 — Будильник. 11.00 — С лужу Советско
му Союзу! 12.00 — Здоровье. 12.45 — «Ут- 
реннкк почта» . 13.15 — Встречи ид ео»етской 
земле. 13.30 — Сельский час. 14.30 — М узы
кальный киоск. 15.00, 23.05 — Чемпионат ми
ра по худож ественной гимнастике. 19.00 — 
Клуб путеш ественников. 17.00 — «Родила 
мена мать счастливы м ». Художественный те
лефильм. 18.15 — М еж дународна» п анорам а.
19.00 — Футбол Сборная П ортугалии — 
сборнак СССР. 20.45 — Художественный те
лефильм. «Н пспектор Л осев». 3-я серн». 
22.09 —"В рем я . 22.35 — «Поют Аяне Вески и 
Тынис М яги». 24.00 — Ф утбольное обозрение. 
00.30 — Новости.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е. 9.00 -  Гимна
стика. 9.20 — Творчество юных. 10.00 — Д о
кументальны е телеф ильмы  о спорте. 10.30 —

---------ТЕЛЕВИДЕНИЕ------- -
Концерт народного вокального ансамбля 
«Горизонт». 10.55 — «Восходы». Д окумен
тальны й телефильм. 11.15 — Пианист Д аиг 
Тхай Шон (В ьетнам ). 12.20 — Родом из 
детства. А. Платонов «Н а эаое  туманной 
ю ности». 13.29 -  Что? Где?Когда? Теле
викторина. 14.25 — Д окументальный акран. 
Киноприложение. 15.25 — «Огненные доро
ги». Художественный телеф ильм. 1-я серия. 
10.30 — Рассказы ваю т наши корреспонденты.
17.00 — А. Бородин — Симфония М 2 («Бо
гаты рская» ). 17.35 — Человек — хозяин на 
зем ле. 18.25 — «М узы кальная ж изнь горь
ковчан». 19.15 — М ультфильмы. 19.40 — 
Концерт Е. Образцовой. 20.30 — Эрмитаж. 
Ф ильм 21-й — «Искусство стран  Востока».
21.00 — «Спокойной ночи, м алы ш и!». 21.20 — 
Хокаей. ЦСКА — «Трактор». 3-й период.
22.00 — Время 22.35 — «Я буду ж дать» . 
Художественный телефильм.

ТБИ Л И С И
ПО ПЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е. 9 .0 0 -И з  Мос

квы. Новости. 9.20—Киноочерк «Ковры хивин
ские» . 9.30 — М окмбе. 10.00 — Киноочерк 
«Чтоб играли дети во дворе». 10.10 — «Ритм.

ритм, ритм». Утренняя развлекательнаяпр» 
грам м а. 11.00 — Хозяйственный механизм 
новш ества, проблемы. 11.45 — Воскрес** 
вы ставка. 11.50 — М ультфильм «Белый «от* 
12.00 — Из Москвы. «Здоровье». 12.45 — и,’ 
Москвы. «Утренняя почта». 13.15 — ТслекУР' 
Грузинский язы к и литература. 13.45 -  Д* 
молодежи. « Д а  здравствует откровенное** ’ 
14.35 — Воскресная вы ставка. 14.40 — ра 
сказы  о настоящ их лю дях. Художествен*' 
ф ильм  «И ванцов, Петров, Сидоров». 16.20, 
Воскресная вы ставка. 10.25 — Вестник. 16.5» 
Киноафиш а. 17.25 — Д ля  молодежи. ИгРа 
Нино К атам адзе. 18.00 — Воскресная выст** 
ка. 18.05 — М ультфильм «Котенок во *м; 
ни Гав». 18.15 — Из Москвы. Междуя*Р«* 
н ая  панорама. 19.00 — Из Португалии. .  
борочный м атч чемпионата Европы по 

'б олу : сборная Португалии — сборная СС1 
В перерыве. «С казка, сказк а ...» . 20.45 — * 
амбе. 21.15 — Д ля  молодежи. «Дорогой 
вн». 22.00 — И з Москвы. Время.
З автра  йа телеэкране. 22.40 — Метехс* 
театр  в Саарбрщ ккене. 23.40 — Грузике* 
короткометражный художественный Ф"' 
«П ереры в». 24.00 — Ф утбольное обозре*
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